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Александр Ищенко отметил, что новый бюд-
жетный цикл предполагает масштабные работы 
по модернизации всей инфраструктуры Ростов-
ской области. Это касается строительства, ре-
конструкции, капитального ремонта объектов 
образования, здравоохранения, культуры, спор-
та, жилищно-коммунального хозяйства, дорож-
ного сектора. Решение этих вопросов на местах 
требует скоординированной работы всех уров-
ней публичной власти.

– Нам важно в начале года сверить часы, 
определить приоритеты. Безусловно, главным 
для нас является развитие системы образова-
ния и первичной медицинской помощи, дорож-
ное хозяйство, капитальный ремонт существую-
щих дорог и строительство новых. В реализации 
этих приоритетов у каждого муниципального об-
разования своя зона ответственности, – заявил 
спикер Донского парламента.

Председатель Законодательного Собрания 
подчеркнул, что для муниципальных органов 
власти на первый план выходит решение задач, 
которые непосредственно касаются жителей 
того или иного населенного пункта. Поэтому не-

обходимо на местах организовать работу так, 
чтобы сопровождать строительство и ремонты 
социально значимых объектов на всех этапах – 
от разработки проектно-сметной документации 
до ввода в эксплуатацию.

– Например, в текущем году планируется реа-
лизация серьезных проектов по благоустройству 
территорий, общественных пространств в горо-
дах, районных центрах, сельских поселениях. 
Важно, чтобы эти работы были проведены ка-
чественно, чтобы все пожелания наших жителей 
были подрядчиками реализованы. Именно де-
путаты являются теми людьми, которые должны 
обеспечить представительство интересов своих 
избирателей при решении этих задач, – заклю-
чил Александр Ищенко.

В заседании Совета по взаимодействию с 
представительными органами муниципальных 
образований принял участие митрополит Ро-
стовский и Новочеркасский Меркурий. В своем 
выступлении глава Донской митрополии об-
ратил внимание на то, что все принимаемые 
законы должны иметь твердую нравственную 
основу.

– Закон, в котором есть люфт нравствен-
ности, не будет исполняться. Создание бла-
гоприятной среды, нравственно адекватной, 
основанной на непреложных духовных цен-
ностях нашего народа, – эта задача, которая 
перед всеми нами стоит. Перед церковью, де-
путатским корпусом, перед администрациями, 
руководителями городов, сел, районов, перед 
педагогами, руководителями предприятий, – 
подчеркнул Меркурий.

Совет по взаимодействию с представительны-
ми органами муниципальных образований при 
Законодательном Собрании Ростовской области 
был образован в 2013 году. Основная его цель 
– координация нормотворческой деятельности 
представительных органов муниципальных об-
разований, обмен опытом работы, содействие 
законодательной и нормотворческой деятельно-
сти Донского парламента по вопросам местного 
самоуправления.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Александр Ищенко: 
«Важна скоординированная работа всех 
уровней публичной власти»
Председатель Законода-
тельного Собрания Ро-
стовской области Алек-
сандр Ищенко (фракция 
«Единая Россия») провел 
заседание Совета по вза-
имодействию с представи-
тельными органами муни-
ципальных образований 
при Донском парламенте, 
на котором были подве-
дены итоги 2023 года и 
определены задачи на те-
кущий год.

Депутаты Донского парламента приняли участие 
в работе XXXII Международных Рождественских 
образовательных чтений 

Делегацию Донского парламента 
возглавил председатель Законода-
тельного Собрания Ростовской об-
ласти Александр Ищенко (фракция 
«Единая Россия»). В состав деле-
гации вошли: заместитель предсе-
дателя Законодательного Собрания 
– председатель комитета по аграр-
ной политике Вячеслав Василенко 
(фракция «Единая Россия»), предсе-
датель комитета по взаимодействию 
с общественными объединениями и 
молодежной политике Ирина Жукова 

(фракция «Единая Россия»), депутат 
Татьяна Михеева (фракция «Единая 
Россия») и руководитель аппарата 
Законодательного Собрания Алек-
сей Кобилев.

Тема прошедших XXXII Международ-
ных Рождественских образовательных 
чтений: «Православие и отечествен-
ная культура: потери и приобретения 
минувшего, образ будущего».

Мероприятие началось с торже-
ственного пленарного заседания. Цен-
тральным событием пленарного засе-

дания стало выступление Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла.

– Патриарх выделил, наверное, 
главное, без чего трудно себе пред-
ставить благополучное и независи-
мое развитие нашей страны, – это 
осознание каждым гражданином 
личной ответственности за общее 
дело, – отметил спикер Донского 
парламента Александр Ищенко. – 
Ведь такое осознание личной от-
ветственности, помноженное на 
верность и любовь к Отчизне, спла-
чивало народ и помогало Родине 
преодолевать самые сложные испы-
тания в разные исторические време-
на. В словах предстоятеля Русской 
церкви прозвучало и пожелание, 
адресованное нам, законодателям. 
В той части выступления, которая 
была посвящена сохранению тра-
диционных семейных ценностей, 
Святейший Патриарх предложил, 
чтобы законодательные изменения, 
касающиеся семей, предварительно 
проходили широкое общественное 
обсуждение. Ведь принимаемые ре-
шения затрагивают непосредствен-

ные интересы десятков миллионов 
родителей и детей.

Александр Ищенко подчеркнул, 
что все основные законодательные 
нововведения по мерам поддержки 
материнства и детства, принятые в 
Ростовской области или реализован-
ные по предложению Донского парла-
мента на федеральном уровне, рож-
дались в непосредственном диалоге 
с родителями, с общественными ор-
ганизациями, защищающими права 
детей. Этот конструктивный диалог 
будет продолжен.

В рамках чтений в Совете Феде-
рации состоялись Рождественские 
парламентские встречи, на которых 
выступили Председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко, Свя-
тейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл, заместитель Предсе-
дателя Государственной Думы Петр 
Толстой, а также представители рос-
сийской культуры.

Комментируя мероприятие в своем 
телеграм-канале, Александр Ищенко 
отметил, что на рождественских парла-
ментских встречах обсуждали соработ-

ничество парламентариев с Русской 
православной церковью по «сбереже-
нию традиционных для нашего народа 
ценностей, по развитию исторического 
и патриотического воспитания».

– Как справедливо отметила сегод-
ня Валентина Ивановна Матвиенко, 
все ведь начинается с семьи. Поэто-
му новый президентский Указ о мерах 
поддержки многодетных семей задает 
ориентир для дальнейшей реализации 
государственной семейной и культур-
но-просветительской политики, для 
выработки новых законодательных ре-
шений на федеральном и региональ-
ном уровнях, – сообщил спикер Дон-
ского парламента.

Александр Ищенко подчеркнул, что, 
ориентируясь на новый президентский 
Указ, Законодательное Собрание Ро-
стовской области уже в ближайшее 
время приступит к проработке допол-
нительных мер поддержки многодет-
ных семей на Дону.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Депутаты Законодательного Собрания Ростовской области приняли 
участие в XXXII Международных Рождественских образовательных 
чтениях, которые прошли в конце января в Москве в Государствен-
ном Кремлевском дворце.
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По итогам выборов в Законодатель-
ное Собрание Ростовской области VII 
созыва в текущем году депутат Саркис 
Леонидович Гогорян начал работать 
уже на новых территориях – в Батай-
ске, Азове и Азовском районе. О том, 
что было сделано и что планируется, 
– в беседе с корреспондентом «Парла-
ментского вестника Дона».

«НАРОДНАЯ ПРОГРАММА» 
– В предыдущем созыве нам удалось 

решить множество проблем в сфере 
дорожного хозяйства и ЖКХ, образова-
ния и социальных вопросов. Продол-
жим эту работу на новых территориях, 
опираясь на уже имеющийся опыт. По 
сути обращения граждан, сложности, с 
которыми сталкиваются наши земляки, 
во многом схожи, вне зависимости от 
того, где проживают люди, поэтому мы 
просто продолжаем ту работу, которую 
делали, но уже в новых территориаль-
ных границах, – подчеркивает депутат 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области С.Л. Гогорян. 

В ходе избирательной кампании 
каждый депутат и партия «Единая 
Россия» в целом сформировали «На-
родную программу» – тот перечень 
тем и вопросов, которые планируется 
решать.  

– Выполнение наказов избирателей, 
помощь в решении проблем людей 
– приоритет для каждого депутата, 
основная задача народных избранни-
ков, – продолжает Саркис Леонидович. 
– Ежегодно на реализацию этих целей 
выделяются средства из резервного 
фонда губернатора Ростовской обла-
сти В.Ю. Голубева. Вместе с органами 
местной власти и жителями мы об-
суждаем и решаем, на что в этот раз 

направить средства. Как правило, это 
всегда какие-то социальные объекты, 
связанные с жизнеобеспечением, об-
разованием, здравоохранением.

Например, в Азове в библиотеке 
установили новые радиаторы ото-
пления. Для детской школы искусств 
закупили музыкальные инструменты. 
Здесь же поддержали спортивную 
школу – приобрели инвентарь для 
ребят, которые занимаются парусным 
спортом.

Для Управления по делам ГОЧС 
Азовского района закуплено оборудо-
вание, что дает возможность ту или 
иную спасательную операцию произ-
вести быстрее и качественнее.

Для батайской школы № 15 напра-
вили около 2 миллионов рублей на 
приобретение инвентаря – мебели 
для нового центра детских инициа-
тив, учебных классов начальной и 
средней школы. Кроме того, удалось 
обновить мебель в столовой и в кон-
ференц-зале, а еще приобрести ком-
плект интерактивной панели. 

Поддержка образования, обновле-
ние оборудования в школах, внедре-
ние новых технологий, на мой взгляд, 
– один из наиболее значимых приори-
тетов в депутатской работе, ведь дети 
являются нашим вкладом в будущее, 
поэтому депутат считает себя просто 
обязанным способствовать развитию 
сферы образования. Важно обеспе-
чить полный доступ ко всем новым 
форматам обучения. В каждой школе 
должно иметься все необходимое для 
того, чтобы ребятам было комфортно 
и удобно получать знания.  

– Также в уходящем году вместе с 
жителями Мясниковского района мы 
смогли выиграть в конкурсе инициатив-

ных проектов, стали одними из первых 
в регионе по количеству набранных 
голосов и смогли привлечь несколько 
миллионов рублей на благоустройство. 
Теперь в следующем году на террито-
рии района появится еще один парк, 
еще одно место для отдыха наших 
земляков. На мой взгляд, это пример 
наиболее эффективного метода реше-
ния местных инфраструктурных задач, 
когда граждане, власть и депутатский 
корпус работают сообща.

Вместе с тем очень много вопро-
сов, которые только предстоит решить: 
средства резервного фонда ограниче-
ны, поэтому уже сегодня определяют, 
на что они будут направлены в следу-
ющем году. Конечно, каждый вопрос 
важен, но в этом и главная цель: вы-
брать наиболее актуальные, острые 
проблемы. 

Отдельно ведется работа и по по-
правкам в бюджет – этот вопрос также 
входит в список постоянных задач де-
путата. 

– Изыскивать финансы для реше-
ния вопросов в своем округе – это еще 
одна депутатская задача. Всегда ста-
раюсь закрыть потребность жителей, 
в том числе иногда и за счет собствен-
ных средств, – поделился опытом наш 
собеседник. 

«ОСОБЕННОЕ ДЕТСТВО» 
Продолжается работа проекта «Осо-

бенное детство». Он вырос, стал са-
мостоятельным. Тот вклад, который 
сделали органы исполнительной, за-
конодательной власти, и в первую 
очередь общественники, родительское 
сообщество, дал свои плоды. Про-
водится масса мероприятий: выезды 
особенных деток на отдых, походы в 

зоопарк, театры, музеи, проводятся 
экскурсии, соревнования по адаптив-
ным видам спорта и киберспорта, вы-
ставки художественных работ, фести-
вали и концерты, в которых участвуют 
девочки и мальчики с ограниченными 
физическими возможностями. 

Опыт работы с особенными детьми, 
который есть в Ростовской области, 
успешно передается и на воссоединен-
ных территориях. Большая деятель-
ность проводится в области адаптив-
ного спорта: это плавание, настольный 
теннис, шахматы, дартс. Более того, 
функционирует секция адаптивного 
футбола.

«ZА САМБО»
Продолжается работа по линии 

федерального проекта «Zа Самбо». 
В нашей стране самбо воспринима-
ется как отечественный продукт, а за 
рубежом этот вид спорта продолжает 
набирать популярность именно как 
российская дисциплина. 

Самбо – не просто спорт. Это целая 
система духовных ценностей, которая 
учит честности, справедливости, люб-
ви к труду, умению побеждать, помо-
гать окружающим, нести ответствен-
ность, знать историю, быть патриотом. 
Все это очень важно не только для 
молодежи, но и для людей любого воз-
раста. 

– Ставим себе задачи по вовлече-
нию большего числа молодых людей 
в спорт и здоровый образ жизни, про-
должаем заниматься патриотическим 
воспитанием подрастающего поко-
ления на основе философии самбо. 
Учим дисциплине, ответственности, 
трудолюбию, прививаем любовь к Ро-
дине и ее истории. Работы в этом на-

правлении много, но она даст свой ре-
зультат и позволит вырастить сильных, 
уверенных в себе людей – настоящих 
патриотов Отечества, – уверен Саркис 
Леонидович Гогорян. 

В этом году в Москве состоялось два 
больших форума, посвященных самбо. 
Один прошел в марте, второй – в но-
ябре, в рамках празднования 85-летия 
этого спорта. Каждый из проектов стал 
по-настоящему ярким событием и со-
брал более тысячи участников – спор-
тсменов ветеранов самбо, тренеров, 
представителей органов исполнитель-
ной власти, депутатов Государствен-
ной Думы, сенаторов, координаторов 
партийного проекта «Единой России», 
партийцев. 

ПОДДЕРЖКА ГЕРОЕВ СВО
– В преддверии Нового года прове-

дена большая работа по поздравле-
нию участников и инвалидов Великой 
Отечественной войны, – продолжил 
наш собеседник. – Взаимодействие 
с этими людьми, их поддержка – для 
меня это особая тема. Подвиг людей, 
подаривших нам будущее, светлое 
небо, свободную страну, возможность 
учиться, работать, растить детей, бес-
ценен. Кроме того, мы передали слад-
кие подарки для детей из многодетных 
семей, а также семей мобилизован-
ных участников специальной военной 
операции. Безусловно, героям СВО 
сейчас уделяется пристальное внима-
ние. Продолжаем работу по поддерж-
ке военнослужащих и жителей новых 
российских регионов: идет сбор гума-
нитарной помощи, закупка экипировки. 

Ксения Жукова,
фото предоставил С.Л. Гогорян

С.Л. Гогорян: «Наказы избирателей – 
приоритет для каждого депутата!»
Депутат Законодательного Собрания Ростовской области Саркис Гогорян продолжает решать важ-
ные социальные вопросы, занимается поддержкой особенных детей и развитием спорта.

Колхоз имени С.Г. Шаумяна, располо-
женный в Мясниковском районе Ростов-
ской области, – одно из ведущих сельхоз-
предприятий нашего региона. А еще это 
яркий пример социально ориентирован-
ного хозяйства, где главный секрет успеха 
– в заботе о людях и уважении к ним.

Колхоз был зарегистрирован в 2001 
году, председателем стал Хачатур Мел-
конович Поркшеян. Однако свою историю 
предприятие ведет с гораздо более даль-
них времен.  

– Датой своего основания мы считаем 
2 февраля 1930 года, когда в селе Чалтырь 
был образован колхоз имени Микояна, – го-
ворит председатель колхоза Хачатур Порк-
шеян. – После войны к хозяйству присо-
единились еще два колхоза, а в 1963 году 
– третий колхоз, «Комсомолец». Именно 
тогда и сложилось окончательное назва-
ние нашего колхоза: колхоз имени С.Г. Ша-
умяна, армянского политического деятеля, 
одного из руководителей революционного 
движения на Кавказе, журналиста, литера-
турного критика. Наши ветераны оставили 
такой задел, что даже в период перестрой-
ки и реформ предприятие выстояло и нам 
удалось сохранить наше общее дело в 
той изначальной форме – форме коллек-
тивного хозяйства. А ведь всем известно, 
что очень многие сельхозпредприятия 
перешли в собственность отдельных юри-
дических и физических лиц.

В колхозе имени С.Г. Шаумяна занима-
ются производством молока, выращива-
ют зерно. Сегодня это хозяйство входит 
в число крупнейших аграрных компаний 
Ростовской области. Его председатель 
Хачатур Поркшеян за два десятка лет 
сумел наладить все производственные 
процессы, всегда занимался реализацией 
социальных программ. 

Производство молока, зерна неизмен-
но растет. Увеличиваются и показатели от 
реализации продукции, и зарплата работ-
ников, которая считается одной из самых 

высоких среди всех предприятий агропро-
мышленного комплекса нашего региона. 
При этом в Мясниковском районе никто 
не платит столько налогов, сколько колхоз 
имени Шаумяна. И самые большие стра-
ховые взносы тоже поступают отсюда.

Уникальность предприятия в том, что 
здесь смогли сохранить добрые традиции, 
при этом внедряя новейшие технологии. 
В колхозе имени Шаумяна используют на-
учно обоснованную систему земледелия, 
позволяющую внедрять новые сорта и ги-
бриды сельхозкультур, что способствует 
увеличению их урожайности и валового 
сбора. Большое внимание уделяется раз-
витию молочного животноводства, все 
производственные процессы механизиро-
ваны. На предприятии успешно функцио-
нирует спутниковая система мониторинга, 
что способствует повышению эффектив-
ности технологического процесса и трудо-
вой дисциплины.

При этом колхоз имени Шаумяна – в 
числе лучших предприятий Ростовской 
области по реализации социальной по-
литики в отношении сотрудников. За счет 
средств хозяйства построены жилые дома 
для специалистов отрасли животновод-
ства, столовая, детские сады, большой 
спортивный комплекс, ледовый каток. 

В колхозе уже больше двадцати лет 
работает собственная социальная про-
грамма, которую постоянно индексируют. 
Так что растет не только заработная плата 
– растут и социальные выплаты. 

На предприятии действует программа 
«От первого до последнего дня жизни»: на 
ее финансирование хозяйством ежегодно 
расходуется более 25 миллионов рублей, 
благодаря чему каждый работник застра-
хован по схеме 24/7 за счет колхоза. 

Хачатур Поркшеян ввел в колхозе такое 
понятие, как отцовский капитал. При рож-
дении ребенка работающим сотрудникам 
выплачивается единовременное пособие 
в размере 250 тысяч рублей, а матерям 

полагаются дополнительные ежемесяч-
ные пособия по уходу за ребенком в воз-
расте от полутора до 3 лет. Есть доплаты 
родителям – за отличную учебу детей-
школьников. Абитуриенты, выбравшие 
сельскохозяйственную профессию, про-
ходят собеседование и направляются на 
учебу в вузы. После поступления на пер-
вый курс колхоз ежемесячно выплачивает 
будущим специалистам стипендии: в раз-
мере 15 тысяч рублей, а отличникам – 20 
тысяч рублей. 

Работникам положены компенсации на 
питание, льготные путевки в санатории. 
Хозяйством принимаются масштабные 
меры, направленные на пропаганду здо-
рового и активного образа жизни. Так, не-
курящие сотрудники получают доплату к 
заработной плате.

Работники, награжденные Золотыми 
знаками колхоза и ушедшие на заслужен-
ный отдых, получают ежемесячную вы-
плату. 

На постоянной основе колхоз оказывает 
помощь участникам специальной военной 
операции. Работники предприятия сами 
фасуют и укладывают посылки. В про-
дуктовых наборах – мука, сахар, крупы, 
макароны, подсолнечное масло, соль, бу-
тилированная вода. Всего «шаумяновцы» 
собрали уже более 15 тысяч таких контей-
неров. Бойцам также передают маскиро-
вочные сети, медицинские средства.

На предприятии считают, что смогли 
создать новую модель коллективного хо-
зяйства в современных рыночных услови-
ях, которая дает возможность не только 
самостоятельно, без заемных средств, 
развивать производство, но и каждый год 
направлять крупные суммы на финан-
сирование уникальных социальных про-
грамм «от первого до последнего дня жиз-
ни» работников колхоза и их детей.

Ксения Жукова,
фото с сайта vk.com  

Добрые традиции, новейшие технологии и забота о людях 

Хачатур Мелконович Поркшеян 
– председатель Собрания депутатов 
– глава Мясниковского района, заслу-
женный работник сельского хозяй-
ства Российской Федерации, награж-
ден медалью «За труды по сельскому 
хозяйству». В прошлом году признан 
«Человеком года» в номинации «Агра-
рий года».

Будущий председатель Хачатур Мелконович Поркшеян ро-
дился и вырос на земле, в семье колхозников. Дед по отцовской 
линии был одним из первых комбайнеров, дед по материнской 
линии – первым председателем соседнего колхоза, одним из пер-
вых председателей исполкома сельских советов Чалтыря, а за-
тем соседнего села Крым. Отец, получив образование агронома, 
работал бригадиром, мать трудилась телятницей. Когда настала 
пора выбирать профессию, Хачатур решил стать инженером и 
поступил в Азово-Черноморский инженерный институт – фи-
лиал Донского государственного аграрного университета. 

После окончания учебы в 1980 году молодой специалист 
вернулся работать в родной колхоз. Три года трудился меха-
ником, потом заместителем главного инженера. В 1986-м стал 
главным инженером, однако в 1996 году оставил колхоз из-за 
разногласий с тогдашним руководством. Но уходил, чтобы вер-
нуться. Два года жил тем, что держал маленький продуктовый 
магазинчик во дворе своих родителей, построенный собствен-
ными руками. Хачатур Поркшеян выставил свою кандидатуру 
на очередных выборах председателя хозяйства, круто изменив 
тем самым жизнь предприятия.

Выборы председателя проходили бурно. В то время колхоз-
ников больше всего не устраивала низкая зарплата. Она была 
действительно мизерной – в магазинчике Поркшеяна даже 
уборщица получала в разы больше. Этот красноречивый факт 
во многом определил исход голосования.

Хачатур Поркшеян пришел к руководству с идеей укрепить 
колхоз, выдвинул лозунг «Не воровать и не сачковать!». Стро-
гое следование девизу поначалу оборачивалось серьезными 
конфликтами. В 90-е тянуть из колхоза домой все, что плохо ле-
жит, было нормой, и не каждый был готов расстаться с пагуб-
ной привычкой. Для борьбы с воровством и разгильдяйством 
на предприятии установили систему штрафов и премий. И по-
немногу ситуация изменилась.

В колхозе имени Шаумяна сумели создать уникальную модель производства 
в современных рыночных условиях. 
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специальные сооружения в системе 
водоснабжения, предназначенные для 
регулирования напора и расхода воды 
в водопроводной сети, способствую-
щие созданию ее запаса, а также вы-
равниванию графика работы водяных 
насосных станций. 

Водонапорные башни установлены 
в поселке Веселом (улица Почтовая, 
48-а, улица Октябрьская, 201-б, ули-
ца Демьяна Бедного, 1-а), в хуторах 
Спорном (переулок Тупиковый, 6-а) и 
Ленинском (переулок Майский, 3-а).

На приобретение водонапорных ба-
шен Рожновского израсходовано 2 мил-
лиона 242 тысячи рублей: из средств 
областного бюджета выделено 2 мил-
лиона 132 тысячи рублей, остальное – 
из средств местного бюджета.

На обустройство фундамента и уста-
новку пяти водонапорных башен из 
средств местного бюджета выделено 
почти полтора миллиона рублей.

Для Веселовского муниципального 
унитарного предприятия жилищно-
коммунального хозяйства приобре-
тено 4 единицы специализированной 
коммунальной техники. Это трактор 
«Беларус», тракторный прицеп, экска-
ватор-погрузчик, бульдозер. 

На приобретение коммунальной 
техники израсходовано 16 миллионов 
665,2 тысячи рублей, из которых за 
счет областного бюджета предусмо-
трено 15 миллионов 848,6 тысячи ру-
блей, из средств местного бюджета – 
816,6 тысячи рублей. 

В целях ограничения роста платы 
граждан за коммунальные услуги в 
сфере холодного водоснабжения для 
Веселовского МУП ЖКХ в этом году 
предусмотрена субсидия в размере 
более 9 миллионов рублей: за счет 
средств областного бюджета 8 милли-
онов 907 тысяч рублей и остальное – 
за счет средств бюджета Веселовского 
района. 

– Какие планы по развитию жи-
лищно-коммунального хозяйства в 
следующем году? 

– На 2024 год Администрацией Весе-
ловского района подана заявка в Мини-
стерство ЖКХ Ростовской области на 
приобретение восьми водонапорных ба-
шен. Их планируется установить в посел-
ке Веселом по четырем адресам (пере-
улок Газетный, 5-а, переулок Школьный, 
1-а, улица Почтовая, 128-а, улица Дон-
ская, 1), в поселке Северном (улица Цве-
точная, 15-а), в поселке Чаканиха (пере-
улок Спортивный), на северной окраине 
поселка Среднего Маныча, в хуторе Ле-
нинском (улица Юбилейная, 3-а).

Подана заявка в Министерство жи-
лищно-коммунального хозяйства Ро-
стовской области на приобретение 
вакуумной машины и автогрейдера, а 
в Министерство строительства, архи-
тектуры и территориального развития 
Ростовской области – на строитель-

ство пяти скважин в поселке Веселом 
(переулок Восточный, 39-б, улица Ок-
тябрьская, 204-а), хуторах Ленинском 
(переулок Майский, 3-а) и Нижнесоле-
ном (улица Казима Мустафаева,78-б, 
улица Садовая, 116-а).  

– Расскажите, пожалуйста, о со-
стоянии дорог Веселовского райо-
на. Что удалось сделать в уходящем 
году? 

– Дорожное хозяйство Веселовского 
района – это автомобильные дороги 
общего пользования местного значе-
ния протяженностью 362,7 километра, 
из которых 103,8 километра относятся 

к категории межпоселковых и 258,9 ки-
лометра – внутрипоселковых.

В рамках муниципальной программы 
Веселовского района «Развитие транс-
портной системы» на 2023 год выделе-
но более 58 миллионов рублей: свыше 
45 миллионов рублей на содержание 
автомобильных дорог местного зна-
чения, 9 миллионов – на ремонт авто-
мобильных дорог, около 3 миллионов 
рублей – на разработку и расчет стои-
мости проектно-сметной документации, 
246 тысяч рублей – на проведение экс-
пертизы качества выполненных работ.

За счет средств, выделенных на со-
держание автомобильных дорог, вос-
становлены изношенные слои асфаль-
тобетонных участков автомобильных 
дорог по улицам Думенко, Коллектив-
ной, Насосная станция, 42 в поселке 

Веселом; выполнен ямочный ремонт 
асфальтобетонных автомобильных до-
рог (9 тысяч квадратных метров); про-
изведено ощебенение автомобильных 
дорог по улицам Береговой, Степной, 
Красноармейской, Спортивной, Брат-
ской в поселке Веселом; нанесена го-
ризонтальная дорожная разметка на 
36 пешеходных переходах; установлен 
автопавильон на улице Степной в по-
селке Веселом; сделана диагностика 
пяти мостов. Также были выполнены 
работы по планировке грунтовых до-
рог, установке и замене дорожных зна-
ков, покосу травы и обрезке деревьев.

Выполнены расчеты стоимости раз-
работки проектно-сметной докумен-
тации на реконструкцию участков ав-
томобильных дорог по улице Новой в 
хуторе Каракашеве.

Разработана проектная документа-
ция по капитальному ремонту участка 
автомобильной дороги поселка Чака-
ниха Веселовского района – хутора Зо-
лотаревка Семикаракорского района 
стоимостью почти 3 миллиона рублей.

За счет средств местного бюджета был 
выполнен ремонт щебеночных автомо-
бильных дорог: от улицы Центральной, 
20 до улицы Луговой, 9 в хуторе Позд-
неевка (стоимость 375 тысяч рублей), 
ремонт автомобильных дорог в поселке 
Веселом по переулку Тычины (664 ты-
сячи рублей), по улице Левченко (свыше 
миллиона рублей), по улице Демьяна 
Бедного от переулка Комсомольского до 
переулка Калининского (325 тысяч ру-
блей), по переулку Восточному (736 ты-
сяч рублей). Отремонтирован подъезд от 
территориальной автомобильной дороги 
общего пользования «поселок Чакани-
ха – поселок Садковский» Веселовского 
района к поселку Северному (5 миллио-
нов 560 тысяч рублей). 

Также произведен ремонт участка 
тротуара по улице Школьной в хуторе 
Красный Октябрь стоимостью свыше 
полумиллиона.

Наглядным и точным показателем 
настроения в обществе являются об-
ращения граждан. Анализ показывает, 
что больше всего жителей интересуют 
вопросы благоустройства и ремонта 
дорог, жилищно-коммунального хозяй-
ства, аспекты социальной направлен-
ности. Радует, что обращений стано-
вится меньше. К примеру, количество 
запросов, связанных с проблемами 
водоснабжения, уменьшилось по срав-
нению с прошлым годом, что обуслов-
лено принятием целого комплекса мер 
для улучшения ситуации в районе.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Веселовского района

О ЖКХ и дорогах Веселовского района 

Как административная единица Веселовский район был образован еще 
в январе 1935 года в результате разукрупнения районов Азово-Черномор-
ского края на основании Постановления ВЦИК СНК РСФСР от 18 января 
1935 года за счет части Мечетинского района. 

В январе 1963 года Веселовский район был реорганизован, его тер-
риторию передали Зерноградскому, позже Семикаракорскому, а в марте 
1964 – Багаевскому району. 

12 апреля 1978 года в результате разукомплектования Багаевского рай-
она Указом Президиума Верховного Совета РСФСР вновь организуется 
Веселовский – сороковой по счету – район Ростовской области. В состав 
Веселовского района входил 31 населенный пункт, которые были разде-
лены на 6 сельских советов.      

Количество обращений от жителей 
Веселовского района, обеспокоенных 
проблемными вопросами, постепенно 
снижается. 

Жилищно-коммунальное хозяйство 
и состояние дорог всегда были неким 
индикатором изменений уровня жиз-
ни людей. О том, как развиваются эти 
две важнейшие сферы в Веселовском 
районе, – в интервью с главой Адми-
нистрации Веселовского района Рома-
ном Павловичем Криворотовым. 

– Роман Павлович, в одном из по-
следних интервью вы рассказыва-
ли о целом комплексе мероприятий, 
которые проводятся для обеспече-
ния бесперебойной подачи воды на-
селению. Как продолжалась работа 
в этом году? 

– В сфере жилищно-коммунального 
хозяйства для обеспечения беспере-
бойной подачи воды населению Ад-
министрацией Веселовского района 
произведен ремонт двух артезианских 
скважин в поселке Веселом и еще по 
одной скважине в хуторах Красное Зна-
мя и Красный Октябрь. На эти цели из 
средств бюджета Веселовского района 
выделено почти 3 миллиона рублей.

Произведен ремонт водопроводных 
участков с высокой степенью износа 
в хуторе Красный Октябрь (протяжен-
ность 1000 метров) и в хуторе Среднем 
Маныче (протяженность 600 метров). 

На данное мероприятие из средств 
бюджета Веселовского района выделе-
но свыше полутора миллионов рублей. 

Приобретено и установлено пять во-
донапорных башен Рожновского – это 

Муниципальное унитарное пред-
приятие жилищно-коммунально-
го хозяйства Веселовского района 
было образовано 20 ноября 1992 
года. Об итогах деятельности ком-
пании в уходящем году, планах, пер-
спективах и сложностях рассказала 
директор предприятия Лариса Алек-
сандровна Беличко.   

Основной вид деятельности Весе-
ловского МУП ЖКХ – обеспечение 
водоснабжением потребителей рай-
она. Подача воды осуществляется из 
88 артезианских скважин и 81 водо-
напорной башни. Общая протяжен-
ность водопроводной сети составля-
ет 211,4 километра. 

Кроме того, Веселовское МУП 
ЖКХ обеспечивает теплоснабжени-
ем муниципальные учреждения на 
территории района: здания Веселов-
ской средней общеобразовательной 
школы №1, Веселовской средней 
школы №2, Позднеевской средней 
общеобразовательной школы, дет-
ско-юношеской спортивной школы, 
Центра детского творчества, Дет-
ской школы искусств, отдела образо-
вания, центрального Дома культуры, 
детского сада № 1 «Колокольчик», 
Администрации, Прокуратуры и Цен-
тральной районной больницы Весе-
ловского района.  

– Проблемы с водоснабжением 
в нашем районе на сегодняшний 
день являются едва ли не самыми 
ключевыми, о чем свидетельствует 
стабильно высокое число обраще-
ний граждан по данной тематике в 
социальных сетях. Особенно напря-
женное время наступает в весенне-
летний период, когда резко возрас-
тает водопотребление, вызванное 
большими расходами воды как на 

хозяйственно-бытовые нужды, так 
и на полив зеленых насаждений в 
частных домовладениях. В результа-
те большого разбора воды уменьша-
ется давление в сети, и многие наши 
земляки сталкиваются с проблемой 
нехватки этого ценного ресурса, – 
рассказала директор МУП ЖКХ Ве-
селовского района Лариса Алексан-
дровна Беличко.   

Водоснабжение – та проблема, о 
которой жители и не догадываются 
до тех пор, пока не произойдет не-
гативный прецедент. 

– К сожалению, наша материаль-
но-техническая база устарела, износ 
инфраструктуры крайне высокий. 
По этой причине предприятие не-
сет большие убытки. Изношенность 
водопроводных сетей составляет в 
среднем 70%, – продолжила Л.А. Бе-
личко. – Труд коммунальщиков всег-
да был тяжелым. Если же говорить о 
нашем районе, ценность достижений 
сотрудников нужно умножать на 2, 3, 
5… В настоящее время коллективу 
Веселовского МУП ЖКХ приходится 
выполнять свою (и не только!) рабо-
ту, сталкиваясь с такими сложностя-
ми, как нехватка средств, рабочих 
рук или техники, несправедливое от-
ношение некоторых жителей, боль-
шинство из которых даже не пред-
ставляет себе, какой ценой сегодня 
в их дома поступает вода.

В то время, когда в Веселовском 
районе строились водопроводные 
сети, никто даже не думал, что раз-
бор воды будет таким высоким. Если 
раньше летом люди только поливали 
огороды, то сейчас чуть ли не в каж-
дом дворе есть бассейны, уличные 
души, декоративные фонтанчики и 
многое другое. Наши дома букваль-

Какой ценой вода поступает в дома
Многие жители Веселовского района даже не догадываются, какую громадную работу делают сотрудники районного 
МУП ЖКХ для комфортной жизни каждого, – и это несмотря на высокую изношенность водопроводных сетей и устаре-
лую материально-техническую базу.   

Лариса Александровна Беличко:

– Работа в области бытового обслуживания на-
селения требует больших знаний, ответственно-
сти, самоотдачи, терпения и умения работать с 
людьми. От тружеников сферы ЖКХ, их профес-
сионализма и навыков во многом зависят условия 
жизни наших земляков. В новом 2024 году желаю 
представителям этой непростой отрасли ста-
бильности, осуществления планов, больших успе-
хов, движения вперед уверенными и твердыми 
шагами. Больше благодарных слов! Счастья и бла-
гополучия вам и вашим близким!

но напичканы бытовой техникой, 
для работы которой требуется вода: 
душевые кабины, стиральные и по-
судомоечные машины. Сети физиче-
ски устарели, поэтому пока перебоев 
с водоснабжением не избежать.

Веселовским МУП ЖКХ в опера-
тивном порядке принимаются все 
возможные меры для решения дан-
ной проблемы. Все скважины рабо-
тают без перебоев. Для увеличения 
объема подачи воды населению на 
скважинах производится замена на-
сосов на новые, с большей мощно-
стью. Ведется ежедневная работа по 
устранению порывов. 

Учитывая высокий износ водопро-
водных сетей, усилиями ремонтных 
бригад постоянно устраняются поры-
вы, происходящие преимущественно 
на сетях сельских населенных пун-

ктов Веселовского района. Динамика 
снижения аварийности пока не про-
слеживается. 

Для улучшения качества водоснаб-
жения в 2021 году Веселовским МУП 
ЖКХ выполнены работы по устрой-
ству ограждения двух зон санитарной 
охраны артезианских скважин в по-
селке Садковском. Завершен ремонт 
водопровода с полной заменой трубо-
провода длиной 700 метров в хуторе 
Позднеевка на улице Степной, осу-
ществлен ремонт водопровода протя-
женностью 600 метров в хуторе Крас-
ное Знамя по улице Центральной.

Администрацией Веселовского 
района выполнен капитальный ре-
монт артезианской скважины в хуто-
ре Верхнесоленом, на северо-запад-
ной окраине хутора Верхнесоленого 
на территории СТФ.

Завершился капитальный ремонт 
артезианских скважин в поселке Ве-
селом (на улице Демьяна Бедного и 
1-й улице Мелиораторов, 28а), в ху-
торе Позднеевка (улица Централь-
ная, 31-а), на южной окраине посел-
ка Средний Маныч (на пересечении 
улиц Набережной и Ленина), на юж-
ной окраине хутора Верхнесоленого 
(в 100 метрах на юг от жилого дома 
№ 24 по улице Новой), в хуторе Ма-
ныч-Балабинка (400 метров на вос-
ток хутора). 

С Администрацией Веселовского 
района решаются вопросы по приоб-
ретению оборудования и новой ком-
мунальной техники.

Ксения Жукова,
фото предоставила Л. Беличко
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ников по математике «Ломоносов», 
Всероссийская олимпиада школьников 
«Миссия выполнима. Твое призвание 
– финансист!», конкурс «Оператив-
ный спутниковый мониторинг» (обу-
чающиеся школы успешно выступили 
в программе «Дежурный по планете 
2022-2023»), Олимпиада школьников 
«Физтех», Межрегиональная олимпи-
ада школьников на базе ведомствен-
ных образовательных организаций по 
математике, Межрегиональная олим-
пиада школьников имени И.Я. Верчен-
ко (профиль математика и криптогра-
фия), Объединенная международная 
математическая олимпиада «Формула 
Единства» / «Третье тысячелетие», 
Олимпиада школьников «Турнир име-
ни М.В. Ломоносова» по математике, 
Олимпиада школьников «Покори Воро-
бьевы горы!», Олимпиада школьников 
«Учитель школы будущего». 

Кроме того, обучающийся школы 
№ 60 стал победителем VI Всероссий-
ской конференции «Тропой открытий 
В.И. Вернадского».

Педагогический коллектив школы 
отмечен благодарностью Российского 
совета олимпиад школьников за вклад 
в формирование эффективной систе-
мы выявления, поддержки и развития 
способностей и талантов у детей и мо-
лодежи, а также подготовку победите-
лей и призеров олимпиад школьников, 
включенных в перечень Министерства 
науки и высшего образования Россий-
ской Федерации.

Уровень подготовки учащихся позво-
ляет стабильно свыше 90% выпускни-
ков поступить на бюджетные отделения 
престижных высших учебных заведе-
ний: московские и санкт-петербургские 
вузы (в том числе Московский государ-
ственный университет имени М.В. Ло-
моносова), Южный федеральный уни-
верситет, Ростовский государственный 
экономический университет (РИНХ), 
Донской государственный технический 
университет, Ростовский государствен-
ный медицинский университет, имею-
щие высокий конкурс.

Школа является площадкой НТО 
«Junior», Олимпиады школьников 
имени В.А. Окулова по физике (КАИ), 
фестиваля «Реактивное движение», 
Международного конкурса научно-
технических и художественных про-
ектов по космонавтике «Звездная 
эстафета».

ШКОЛЬНЫЙ НАУЧНЫЙ КЛАСТЕР 
В сентябре 2023 года открыт второй 

корпус общеобразовательной органи-

зации на 1650 мест по адресу: улица 
Зорге, 13-Б (микрорайон ЮФУ). 

Оформление школы отличает осо-
бая комплексная пространственная 
организация и архитектурно-простран-
ственный облик, креативные образо-
вательные пространства. Удобно, что 
предусмотрены отдельные входы для 
учащихся начальных и старших классов.

На базе данного корпуса в учреж-
дении создан уникальный для нашего 
города школьный научный кластер, 
который даст новый импульс развитию 
инженерно-технологического образо-
вания в регионе, в частности космиче-
ской инженерии.

Целостное, современное, наукоем-
кое образовательное пространство, в 
котором созданы междисциплинарные 
лаборатории по изучению космических 
систем, анализу геопространственных 
данных, проектированию беспилотных 
летательных аппаратов, центр про-
мышленной робототехники и прото-
типирования, позволит обучающимся 
погрузиться в процесс исследования 
и создания современных инженер-
ных и междисциплинарных проектов. 
А для наблюдений за различными 
космическими объектами и явлениями 
установлен мощный телескоп, переда-
ющий цифровые изображения в режи-
ме реального времени в собственный 
планетарий. 

Кроме того, при формировании об-
разовательного пространства на базе 
второго корпуса МАОУ «Школа № 60» 
создан музей космонавтики, в учреж-
дении организована работа Молодеж-
ного клуба Русского географического 
общества, открыт музей РГО.

Объединяющей стилистической 
идеей в организации образователь-
ного пространства стало создание от-
крытых общественных и персональных 
пространств, позволяющих ощутить 
каждому школьнику свободу действия 
и развития.

В ноябре 2023 года в МАОУ «Школа 
№ 60» открылся Центр цифрового об-
разования детей «IT-куб».

Школьный «IT-куб» – это центр до-
полнительного образования детей по 
программам, направленным на уско-
ренное освоение актуальных и вос-
требованных знаний, навыков и ком-
петенций в сфере информационных 
технологий и инженерии. Деятель-
ность центра нацелена на продвиже-
ние компетенций в области цифро-
визации, приобщение обучающихся к 
инновационной, практико-ориентиро-
ванной деятельности в сфере инфор-
мационных технологий, робототехники 
и IT-инжиниринга, раннюю профессио-
нальную ориентацию, развитие мате-
матической, информационной грамот-
ности, формирование критического 
мышления. В центре будет реализо-
вана образовательная деятельность 
по шести приоритетным направлениям 
технологического развития Российской 
Федерации:

1-й куб: «Программирование на язы-
ке Python»,

2-й куб: «Программирование робо-
тов»,

3-й куб: «Мобильная разработка»,
4-й куб: «Программирование на язы-

ке Java», 
5-й куб: «Кибергигиена и работа с 

большими данными», 
6-й куб: «Алгоритмика и логика».

Ксения Жукова, 
фото из архива МАОУ «Школа № 60»

Муниципальное автономное обще-
образовательное учреждение города 
Ростова-на-Дону «Школа № 60 имени 
пятого гвардейского Донского казачье-
го кавалерийского Краснознаменного 
Будапештского корпуса» (МАОУ «Шко-
ла № 60»), учредителем которого явля-
ется Управление образования города 
Ростова-на-Дону, на протяжении более 
полувека остается одним из востребо-
ванных учреждений города.

30 ТЫСЯЧ ВЫПУСКНИКОВ 
Школа начала свою деятельность 

в 1971 году. За это время учебное за-
ведение окончили более 30 000 вы-
пускников, среди которых свыше 360 
медалистов. Большинство состоялись 
как достойные граждане города. Неко-
торые из бывших учеников вернулись 
в школу педагогами.

Школа традиционно обеспечивает 
доступное и качественное начальное, 
основное и среднее общее, а также 
дополнительное образование. Сейчас 
она развивается как школа творческой 
самореализации личности – престиж-
ное, современное, высокотехнологич-
ное образовательное учреждение, в 
котором обучается более 3200 школь-
ников (104 класса).

ИННОВАЦИОННАЯ 
ОРИЕНТИРОВАННОСТЬ 

МАОУ «Школа № 60» города 
Ростова-на-Дону (под руководством 
директора Александра Владимирови-
ча Вихтоденко) – инновационно ори-
ентированная образовательная орга-
низация, базовая школа Российской 
академии наук, член Консорциума по 
развитию школьного инженерно-техно-
логического образования в Российской 
Федерации, член Ассоциации школь-
ного кластера по содействию развитию 
инженерного образования среди моло-
дежи и опережающей подготовке тех-
нологических лидеров, федеральная 
инновационная площадка проекта Рос-
сийской академии образования «Фор-
мирование самосознания и внутрен-
ней позиции личности обучающегося 

через моделирование воспитательного 
пространства посредством интеграции 
потенциала микросоциума». 

Школа реализует профильные про-
граммы в области естественных и тех-
нических наук. Обучающиеся успешно 
принимают участие в федеральных, 
международных олимпиадах и конкур-
сах, имеют опыт в разработке и реа-
лизации исследовательских проектов, 
являются конкурентоспособными при 
поступлении в ведущие вузы страны.

«КОСМИЧЕСКИЕ КЛАССЫ»
Учитывая государственные приори-

теты и задачи в развитии инженерного 
образования, с 1 сентября 2022 года 
школа принимает участие в реализа-
ции совместного проекта Министерства 
просвещения России и госкорпорации 
«Роскосмос» под названием «Космиче-
ские классы» – это новое перспективное 
и востребованное для современного 
этапа направление инженерно-техно-
логического профиля. В МАОУ «Школа 
№ 60» в текущем учебном году откры-

ты 4 таких класса – 5-й и 6-й на уровне 
основного общего образования и 10-й и 
11-й на уровне среднего общего образо-
вания. Обучающиеся изучают математи-
ку, физику, информатику на углубленном 
уровне, а также практико-ориентирован-
ные курсы по аэродинамике и баллисти-
ке, геоинформатике, навигации, меха-
нике космического полета, применению 
одноплатных компьютеров в космиче-
ской мехатронике.

В рамках проекта «Космические клас-
сы» в школе реализуется разработан-
ный Министерством просвещения РФ 
совместно с госкорпорацией «Роскос-
мос» стандарт обучения в космических 
классах, подготовленные программы 
дополнительного образования, учебные 
материалы – виртуальные туры по орга-
низациям космической отрасли, лекции, 
которые помогают обучающимся в иссле-
довательской и проектной деятельности. 

У школы № 60 заключены соглаше-
ния о сотрудничестве с Академией 
биологии и биотехнологии имени Д.И. 
Ивановского Южного федерального 
университета, физическим, химическим 
факультетами и Институтом матема-
тики, механики и компьютерных наук 
ЮФУ, НИИ физики ЮФУ, ФГБУ Феде-
ральный исследовательский центр 
Южный научный центр Российской 
академии наук, ФГБУН «Специаль-
ная астрофизическая обсерватория 
Российской академии наук», ФГБУН 
Институт космических исследований 
Российской академии наук, Федераль-
ное государственное учреждение «Фе-
деральный исследовательский центр 
«Фундаментальные основы биотех-
нологии» Российской академии наук» 
(«ФИЦ Биотехнологии РАН»), Феде-
ральное государственное бюджетное 
учреждение науки Институт биооргани-
ческой химии имени академиков М.М. 
Шемякина и Ю.А. Овчинникова Рос-
сийской академии наук («ИБХ РАН»), 
ОАО «НПП КП «Квант» (научно-произ-
водственное предприятие космического 
приборостроения «Квант»), ФГАОУ ВО 
Северный (Арктический) федеральный 
университет имени М.В. Ломоносова, 

ФГБОУ ВО Ярославский государствен-
ный университет имени П.Г. Демидова и 
другими организациями. В рамках этой 
деятельности осуществляется профо-
риентационная работа, обеспечивает-
ся углубленное изучение профильных 
предметов, формирование научного 
мировоззрения и исследовательских 
компетенций выпускников.

ЗАСЛУЖЕННЫЕ УЧИТЕЛЯ 
МАОУ «Школа № 60» реализует 

тернарную модель обучения: школа – 
ВУЗ – промышленные инновационные 
предприятия. Взаимосвязь науки, об-
разования и производства обеспечива-
ет не только высокий уровень качества 
подготовки выпускников школы, но и 
повышение профессиональной компе-
тентности педагогических кадров. 

80% учителей присвоены высшая и 
первая квалификационные категории. 
Два педагога имеют ученую степень 
«Кандидат наук». Также педагоги школы 
награждены благодарностью Президен-
та Российской Федерации, ведомствен-

ными значками «Почетный работник 
сферы просвещения Российской Фе-
дерации», «Почетный работник общего 
образования Российской Федерации», 
«Почетный работник воспитания и про-
свещения Российской Федерации», «От-
личник народного просвещения Россий-
ской Федерации», «Лучший работник 
образования Дона», медалью «За труды 
на ниве просвещения».

13 учителей поощрены почетными 
грамотами Министерства образова-
ния и науки Российской Федерации, 
один педагог награжден грамотой Ми-
нистерства просвещения Российской 
Федерации. Двое являются лауреата-
ми премии губернатора Ростовской об-
ласти. По итогам проведения конкурса 
на присуждение премий лучшим учи-
телям за достижения в педагогической 
деятельности на территории Ростов-
ской области в 2022 году учитель рус-
ского языка и литературы Л.В. Казба-
нова, а в 2023 году учитель математики 
Н.В. Кузьмина стали победителями.

Школа неоднократно отмечена благо-
дарностью Российской академии наук 
за организацию системной работы по 
повышению квалификации педагогов.

«ШКОЛА ГОДА – 2023»
МАОУ «Школа № 60» – победитель 

Всероссийского конкурса организаций 
«Лидеры отрасли.РФ», Всероссийско-
го смотра-конкурса образовательных 
организаций «Школа года – 2023». 
В 2022 и 2023 годах учебное заведе-
ние стало лауреатом Всероссийского 
конкурса «Успешная школа», вошло 
в топ-20 школ Южного федерального 
округа по количеству поступивших в 
ведущие вузы России и в топ-10 школ, 
являющихся членами Консорциума.

По итогам мотивирующего мони-
торинга достижений общеобразова-
тельных организаций в прошлом году 
школа № 60 заняла 4-е место из 102 
учреждений общего образования. 

Обучающиеся 10-го класса МАОУ 
«Школа № 60» – победители и призе-
ры Всероссийского кейс-чемпионата 
по решению изобретательских задач 

«Технологические открытия». Ученик 
6-го класса стал победителем фина-
ла Юга России Национальной техно-
логической олимпиады лиги «Junior». 
Команда старшеклассников – победи-
тель XVI Всероссийского турнира юных 
биологов Московского физико-техни-
ческого института.

Из наиболее значимых достижений 
обучающихся в 2022–2023 учебном 
году следует отметить следующие. 
Школа опубликовала восемь матери-
алов обучающихся в научной перио-
дике, тематика которых связана с ре-
ализуемой моделью базовой школы 
Российской академии наук. В учебном 
заведении 5 призеров регионально-
го этапа Всероссийской олимпиады 
школьников (двое по математике, а так-
же по обществознанию, французскому 
и немецкому языкам), 19 победителей 
и призеров перечневых олимпиад. Это 
многопрофильная инженерная олимпи-
ада «Звезда» (школьники показали бле-
стящие результаты по естественным 
наукам, истории), Олимпиада школь-

Полвека в числе лучших
Учащиеся школы № 60 – призеры и победители огромного количества 
олимпиад и конкурсов, активно участвующие в научной деятельности и 
неизменно поступающие в ведущие вузы Ростова и страны.  
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селке Темерницком компания АВА-групп 
приступила к строительству очередного 
многоэтажного жилого комплекса, все 
проектные работы и согласования уже 
завершены. Интенсивно развивается у 
нас также малоэтажная застройка – в ос-
новном, коттеджная. Многие жители вос-
пользовались преимуществами сельской 
ипотеки, индивидуальная жилая застрой-
ка очень востребована для всех катего-
рий наших граждан. Это одна из причин 
того, что ежегодный прирост населения в 
наших поселках и хуторах составляет по-
рядка 15 процентов.

А всего в состав муниципального обра-
зования «Щепкинское сельское поселе-
ние» входят 10 населенных пунктов. Это 
поселки Октябрьский, Щепкин, Красный, 
Верхнетемерницкий, Темерницкий, Воз-
рожденный, Элитный, Огородный, а так-
же хутора Забуденовский и Нижнетемер-
ницкий. Есть также 8 крупных садовых 
некоммерческих товариществ: «Содру-
жество», «Витязь», «Глобус», «Ветеран», 
«Заря», «Сигнал», «Гайдары», «Уголек».

– Что составляет основу экономи-
ки поселения, кто главные наполни-
тели его бюджета? Что показывает 
экономика поселения? 

– В 2023 году у нас отмечалась пози-
тивная динамика по многим основным 
экономическим показателям. На тер-
ритории поселения активно развивает-
ся промышленное производство. Сре-
ди предприятий-экспортеров активную 
инвестиционную деятельность ведут 
предприятия ООО «Европолимер-Трей-
динг» и ООО «Завод ТерраФриго». Они 
также активно участвуют в реализации 
национального проекта «Повышение 
производительности труда и поддержка 
занятости». 

И здесь особенно отличился «Завод 
ТерраФриго», производитель теплооб-
менного и холодильного оборудования 
– агрегатов для промышленного холода, 
рефрижераторов для автомобилей, кон-
диционеров для коммерческого транс-
порта и спецтехники. Завод стал побе-
дителем конкурса «Бизнес Дона 2023», 

заняв первое место в номинации «Луч-
ший субъект малого и среднего предпри-
нимательства в сфере импортозамеще-
ния». Награду генеральному директору 
предприятия Кириллу Владимировичу 
Кленову вручил губернатор Ростовской 
области Василий Юрьевич Голубев.

Наша Администрация тесно сотруд-
ничает с этим предприятием. Прошлой 
осенью заводчане помогли организовать 
красочный детский праздник в поселке 
Щепкин, став его спонсором. Было много 
конкурсов, угощений, музыки, демонстра-
ции фокусов. Всем понравилось.

– Ваше поселение одно из немно-
гих в регионе, которое обходится 
без бюджетных дотаций. За счет 
чего формируется крепкая доходная 
часть бюджета?

– Основной доходной частью бюдже-
та поселения являются поступления от 
имущественного и земельного налогов, 
в том числе от объектов нежилого на-
значения: складов, магазинов, объектов 
торговли. Среди них рынок «Гарант» 
и автомобильный рынок «Автосити». 
В этом ряду также торговые центры 
«Ашан» и «Леруа Мерлен», станции те-
хобслуживания автомобилей, объекты 
придорожного сервиса. Задачей на се-
годня я считаю не только сохранить то 
лучшее, что у нас сложилось, но и при-
умножить. Сделать это можно только во 
взаимодействии с Администрацией и 
Собранием депутатов Аксайского райо-
на, общественностью, сельхозпроизво-
дителями, предпринимателями, да и с 
каждым жителем поселения.

Весомый вклад в экономику поселе-
ния вносят сельскохозяйственные пред-
приятия. Их деятельность носит также 
социальный характер, позволяя обеспе-
чивать наших жителей качественными 
продуктами питания. Развивается сель-
ская торговля, проводятся ярмарки. В по-
селке Красном, неподалеку от трассы 
М4 «Дон», на базе строительного рынка 
«Гарант» сейчас обустраивается крупный 
аграрный рынок. Уверен, что, кроме жи-
телей поселения и района, его наверня-

ка будут посещать и жители ближайших 
городов. Рынок очень близок к основным 
автомагистралям, а это повышает его до-
ступность и привлекательность.

– Мне рассказывали, что у вас ме-
дицина также далеко не сельского 
уровня...

– Да, на территории поселения, в по-
селке Верхнетемерницком, расположе-
ны медицинские клиники «ЛегеАртис» 
и «Центр репродукции и ЭКО», предо-
ставляющие широкий спектр медицин-
ских услуг для населения. Такие клини-
ки сделали бы честь любому городу.

– В последние годы на террито-
рии поселения многое сделано в 
плане развития социальной инфра-
структуры, в частности по совер-
шенствованию электрических и га-
зовых сетей. Все ли тут завершено, 
на что нацеливаетесь сейчас?

– Да, это центральное направление на-
шей работы. Особое внимание планирую 
уделить проблемам ЖКХ. Основной за-
дачей считаю, в первую очередь, заботу 
о людях, проживающих в поселении, их 
комфорт. Одним из важных приоритетов 
деятельности Администрации поселения 
стало обеспечение устойчивого эконо-
мического роста и комфортных условий 
проживания для населения, поддержка 
социальной сферы, создание благопри-
ятных условий для развития предприни-
мательства и привлечения инвестиций.

Мы активно участвуем в различных 
программах по развитию инфраструкту-
ры и благоустройства поселения. Так, в 
этом году по программе инициативного 
бюджетирования «Сделаем вместе» бу-
дут реализованы четыре проекта. Один 
из них предусматривает капитальный 
ремонт братской могилы в поселке Ок-
тябрьском, там будет полностью за-
менен памятник. По другим проектам 
намечено установить ограждение терри-
торий трех сельских Домов культуры – в 
Октябрьском, Темерницком и Элитном. 
Ну и, наконец, планируем закончить 
строительство многофункциональной 
спортивной площадки в поселке Щепкин 

по программе долевого финансирова-
ния (50 на 50) с Минспорта Ростовской 
области. Свою часть работы в прошлом 
году мы сделали – установили огражде-
ние, фундамент, асфальтовое покрытие 
за счет бюджета поселения. Недавно 
нам подтвердили: свою часть расходов 
по финансированию проекта возьмет на 
себя областной бюджет. А значит, спорт-
площадка получит резиновое покрытие 
и навесное оборудование.

Мы планируем участвовать в про-
грамме «Сделаем вместе» и далее. 
В этом году планируем направить в 
конкурсную комиссию три проекта с воз-
можностью их реализации в 2025 году. 
Это благоустройство тротуаров в по-
селках Щепкин и Октябрьский, а также 
благоустройство спортивной площадки 
в поселке Октябрьском.

– Заходя к вам, обратил внимание 
на фойе поселенческой Админи-
страции. Один угол забит посылка-
ми в зону специальной операции на 
Украине – ждут своего отправления. 
Здесь же стоит станок для плетения 
маскировочных сетей. Вещи в зоне 
боевых действий необходимые. Кто 
все это организует?

– Да сами жители! У нас очень много 
неравнодушных и инициативных людей. 
Так, депутат Щепкинского сельского посе-
ления Ангелина Подкопаева еще в 2022 
году, вскоре после начала СВО, создала 
добровольный благотворительный фонд 
«ZOV в поддержку наших!», который за-
нимается сбором и отправкой гумани-
тарной помощи. Также в Домах культуры 
созданы площадки по плетению сетей и 
сбора гуманитарной помощи участникам 
СВО. Отметим, что в настоящее время 
активно работают три площадки по пле-
тению сетей: СДК Октябрьский, Щепкин, 
Элитный, которые передаются на пере-
довую линию. Каждый из наших жителей 
стремится внести свой вклад в будущую 
победу. Все мы понимаем: в этом деле 
мелочей не бывает.

Геннадий Громов, фото автора

Помогает инициатива жителей

Буквально вплотную к Ростову-на-Дону 
примыкают земли Щепкинского сельско-
го поселения – одного из крупнейших в 
Аксайском районе и Ростовской области. 
Оно в лидерах и по населению – более 
17 тысяч человек, и по своей территории 
в 16 тысяч гектаров. В иных сельских 
районах поменьше будет! Поселение 
давно стало, по сути, частью Ростовского 
мегаполиса, и перемены здесь в плане 
«вторжения» городской инфраструктуры 
и образа жизни заметны.

С этого мы и начали наше интервью 
с главой Администрации Щепкинского 
сельского поселения Александром Ми-
хайловичем Матвеевым. Он стал руко-
водителем этой территории в сентябре 
прошлого года. До этого в течение более 
чем 12 лет проходил службу в Главном 
управлении МЧС России по Ростовской 
области. Матвеев заменил на этом посту 
много сделавшего для поселения Евге-
ния Николаевича Камфарина, которого 
назначили первым заместителем главы 
Администрации Аксайского района. 

– Александр Михайлович, по пути 
в Щепкин мне казалось, что еду 
еще по Ростову – слева по курсу 
расположились торговые центры 
«Ашан» и «Леруа Мерлен». Но, как 
оказалось, это уже была территория 
вашего сельского поселения. Выхо-
дит, не такое уж оно и сельское?

– Хотя наше поселение официально 
называется сельским, его можно в равной 
степени считать и городским. В ряде насе-
ленных пунктов, граничащих с Ростовом-
на-Дону, существуют развитые кластеры 
многоквартирных домов. И эта тенденция 
усиливается. В конце прошлого года в по-

Александр Матвеев.

зовывать национальный проект «Об-
разование».

В школе созданы все условия для 
развития интеллекта юных ростовчан. 
Действуют учебно-технические и мето-
дические площадки, образовательный 
технопарк, испытательный полигон, 
коворкинг-центр, несколько научных 
лабораторий: робототехническая, STA-
студия, а в перспективе и STEАM-
лаборатория. Все это позволяет про-
водить занятия урочной и внеурочной 
деятельности в рамках реализации 
конвергентного подхода в образова-
нии. Развиваются нанотехнологии. Так-
же в школе функционируют лекториум, 
нетворкинг-площадки и шахматный 
центр. Для увлеченных естественными 
науками предназначены электронные 
микроскопы, оборудование для гидро-
поники, современные учебные лабо-
ратории по химии, биологии и физике.

Кроме того, дети учатся снимать филь-
мы, делать фотографии и печатную про-
дукцию, выступать с радиорепортажами. 
Они снимают видеосюжеты для школь-
ного сайта, социальных сетей и различ-
ных мероприятий. К их услугам фото- и 
видеостудии, мини-типография, радио-
центр. Также есть кабинет хореографии, 
актовый зал на 650 мест, просторная би-
блиотека с читальным залом.

Большое значение мы придаем укре-
плению здоровья наших ребят, их за-
нятиям физкультурой. Наш спортком-
плекс включает в себя плавательный 
бассейн, футбольное поле, беговые 
дорожки, тренажерный зал, площад-
ки для баскетбола и волейбола. А на-
стольным теннисом можно «разгру-
зиться» даже на переменах. Здание 
также оснащено всем необходимым 
для обучения детей с ограниченными 
возможностями здоровья, в том числе 
лифтами, пандусами и так далее.

Активно ведется работа по развитию 
одаренных учащихся. В рамках олим-
пиадного движения ребята регулярно 

участвуют в различных олимпиадах и 
конкурсах муниципального, региональ-
ного и федерального уровней.

– Ваша школа расположена на 
улице Жданова и одновременно но-
сит имя Жданова – одного из людей, 
составивших славу Ростова, его гор-
дость. Как у вас сохраняется память 
об этом выдающемся ученом?

– Да, в январе 2019 года учебному 
заведению было присвоено имя выдаю-
щегося ученого, ректора Ростовского го-
сударственного университета, профес-
сора, члена-корреспондента Академии 
наук СССР, почетного гражданина горо-
да Ростова-на-Дону Юрия Андреевича 
Жданова. В школе создан музей в честь 
ученого. Каждый школьник может прий-
ти сюда в любое время, познакомиться 
с экспозицией, фактами биографии, про-
никнуться историей жизни легендарного 
ученого. В рамках реализации внеуроч-
ной деятельности в школе проводятся 
экскурсионные мероприятия.

Со дня основания школа № 115 
тесно сотрудничает с Южным феде-
ральным университетом, созданным 
на базе РГУ, которым долгое время 
руководил Юрий Андреевич. Реализу-
ется профильное обучение и ранняя 
профориентация. Организована систе-
ма университетских классов. Каждую 
осень первоклассники торжественно 
посвящаются в юные студенты ЮФУ. 
По сложившейся традиции школьни-
кам повязывают «университетские» 
галстуки и вручают памятные подарки 
с логотипом ЮФУ.

Кульминацией посвящения стало 
произнесение «Клятвы университет-
ских классов» нашими «маленькими 
студентами». Учащиеся знакомятся с 
университетской жизнью, посещают 
экскурсии, для них проводят занятия 
и мастер-классы преподаватели вуза. 
По направлению изучения деятельно-
сти Ю.А. Жданова учащиеся успешно 
выступают с исследовательскими ра-

ботами на школьных, городских и реги-
ональных конференциях.

– Для обучения такого количества 
школьников нужна, наверное, целая 
армия педагогов?

– У нас работает более 160 педагоги-
ческих сотрудников, из них 34% в воз-
расте от 22 до 35 лет. Уделяем большое 
внимание поддержке молодых кадров. 
Созданы условия для развития инди-
видуального стиля педагогической, 
творческой деятельности и передового 
преподавательского опыта, что способ-
ствует формированию высокого уровня 
профессионализма. В рамках реализа-
ции целевой программы наставничества 
в учреждении уже несколько лет развита 
система методической поддержки моло-
дых и вновь прибывших специалистов. 
Педагоги школы постоянно повышают 
свой профессионализм. Они проходят 
курсы повышения квалификации в обра-
зовательном центре «Сириус», участву-
ют в ежегодной Зимней школе учителей, 
различных семинарах, мастер-классах и 
конференциях.

Среди педагогического состава 
школы есть и педагоги с многолетним 
стажем – учитель физики Валентина 
Павловна Купреева трудится в систе-
ме образования уже 57 лет.

Ежегодно педагоги школы №115 ста-
новятся призерами и победителями 
муниципального этапа конкурса про-
фессионального мастерства «Учитель 
года». Учитель английского языка Наи-
ра Владимировна Далогланян – призер 
3-й степени в номинации «Учитель года 
– 2021», учитель физической культуры 
Наталья Юрьевна Александрова – побе-
дитель в номинации «Учитель здоровья 
– 2022», учитель начальной школы Ека-
терина Игоревна Моисеенко – призер в 
номинации «Учитель года – 2023».

– С такими учителями, наверное, 
трудно быть в отстающих учениках.

– Наши выпускники ежегодно пока-
зывают стабильно высокие результаты 

на ЕГЭ. В 2023 году учащаяся 11-го 
класса Ольга Балакина на экзамене 
по истории получила 100 баллов, по 
обществознанию – 98 баллов. Девять 
выпускников 11-х классов получили 
медаль «За особые успехи в учении», 
подтвердив ее высокими баллами на 
ЕГЭ. Такие результаты дают возмож-
ность учащимся с легкостью поступать 
в ведущие вузы страны.

В школе накоплен большой опыт ре-
ализации инженерно-технологической 
и социально-гуманитарной моделей 
профильного обучения.

2023 год, как известно, был объявлен 
Президентом Российской Федерации 
Годом педагога и наставника. Именно 
тогда в школе впервые открылся пси-
холого-педагогический класс. Обучение 
в нем позволяет получить первое пред-
ставление о педагогической профессии; 
сформировать отношение к учителю 
как к профессионалу; сориентировать-
ся в системе ценностей, которая отра-
жает специфику работы учителя. Все 
это, кстати, очень пригодилось десяти-
класснику Илье Шитикову, который уже 
определился со своей будущей профес-
сией – он выбрал педагогику. Занятия в 
профильном психолого-педагогическом 
классе помогли Илье также успешно 
участвовать в конкурсе профессиональ-
ного мастерства «Учитель года» в номи-
нации «Будущий учитель».

Наша школа дает возможность каж-
дому учащемуся и педагогу становиться 
интеллектуально развитой личностью, 
способной креативно мыслить, полной 
стремлений и желаний жить и творить. 
Современный быстро меняющийся мир 
требует от человека не только знаний 
и умений, но и способности их приме-
нения, гибкого мышления, глубинного 
понимания и успешной коммуникации.

Геннадий Громов,
фото предоставлено администрацией 

школы №115

Школа №115: 
инновации, инициатива, профессионализм

Алексей Новолодский.

1 сентября 2017 года в самом за-
падном и юном микрорайоне Ростова-
на-Дону «Левенцовском» распахнула 
свои двери одна из самых больших 
школ юга России – МАОУ «Школа 
№115». Сейчас здесь обучается 4300 
учащихся. Общая площадь классов и 
других помещений школы – 23 тысячи 
квадратных метров. Это как несколько 
футбольных полей! По многим пара-
метрам школа является уникальной. 
В частности, она стала первой в дон-
ской столице со специализированным 
инженерно-техническим профилем.

О том, что достигнуто за первые 
шесть лет работы этого учебного за-
ведения, о его современных реалиях 
рассказал директор школы А.С. Ново-
лодский.

– Алексей Сергеевич, вы возгла-
вили коллектив школы сравнитель-
но недавно. Что вас в ней удивило, 
что в ней такого, чего нет в других 
школах?

– Если в нескольких словах, то ска-
жу так: наша школа прогрессивная, 
инновационная и современная. Она 
оснащена новым цифровым учебным 
оборудованием, что дает возможность 
повышать качество образования, зани-
маться научной и исследовательской 
деятельностью, в полной мере реали-
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тельного общения с воспитанниками, 
иногда коллективного, иногда индиви-
дуального. Поэтому руководитель ста-
рается собрать в свою команду людей, 
похожих на него самого, – энергичных, 
нацеленных на получение результата. 

– Мы делаем все для того, чтобы 
спорт для наших детей имел приори-
тетное значение, чтобы они регулярно 
ходили в клуб и усердно занимались. 
Стараемся проводить тренировки мак-
симально продуктивными и интерес-
ными, организуем с ребятами мотиви-
рующие беседы, объясняя им, для чего 
они выполняют те или иные упражне-
ния, да и вообще, зачем все это нужно, 
зачем надо заниматься спортом, – под-
черкивает Вячеслав Андреевич. 

Помимо того, что в клубе прививают 
любовь к спору, здесь еще воспиты-
вают в каждом воспитаннике важные 
человеческие качества. Учат быть 
вежливыми, отзывчивыми, приходить 
на помощь. Много внимания уделяет-
ся дисциплине. Настоящий спортсмен 
должен соблюдать дисциплину во 
всем. Речь идет не только о регуляр-
ном посещении тренировок, но и о при-
лежной учебе в школе и даже опрят-
ном внешнем виде. 

– Мало быть успешным спортсме-
ном – надо быть хорошим человеком, 
– уверен В.А. Калашников. 

НАЦЕЛЕННОСТЬ НА РЕЗУЛЬТАТ 
В.А. Калашников назначен на долж-

ность директора муниципального авто-
номного учреждения Большелогского 
сельского поселения «Спортивный 
клуб «Нива» с самого момента откры-
тия клуба, с октября 2021 года. Также 
Вячеслав Андреевич тренирует коман-
ду юных футболистов. 

У Вячеслава Андреевича два выс-
ших образования: есть степень ба-
калавра физической культуры по на-
правлению «Физическая культура» и 
по специальности «Юриспруденция». 
В 2009 году присвоено звание «Мастер 
спорта».

За время работы в клубе Вячеслав 
Андреевич зарекомендовал себя как 
требовательный, грамотный и иници-
ативный руководитель. Это человек 
с активной жизненной позицией, не-
иссякаемой энергией и несгибаемой 
волей. Все это позволяет нацеливать 
весь коллектив на достижение высоких 
результатов, заряжает оптимизмом, 
стремлением двигаться вперед.

– Мы делаем все для того, чтобы 
действительно развивать спорт в сель-
ском поселении. Наша цель – увлечь 
здоровым и активным образом жизни 
как можно больше людей всех возрас-
тов, начиная от малышей и заканчивая 
взрослыми. Мы собираем в клуб талант-
ливых тренеров, состоявшихся спор-
тсменов, способных вдохновлять на по-
беды и высокие результаты. И считаю, 
что мы многого достигли. Выступать в 
профессиональной футбольной лиге 
– достойный показатель для сельского 
клуба. Мы создали хорошую материаль-
но-техническую базу. У наших воспитан-
ников есть все необходимое для заня-
тий спортом. И все это осуществляется 
силами нашего сельского поселения. 
Мы благодарны всем, кто нам помогает. 
В частности, депутату Законодательного 
Собрания Ростовской области Сергею 
Владимировичу Рожкову. Сергей Влади-
мирович готов решить любые вопросы, 
связанные с ремонтом, строительством, 
приобретением кубков, сувениров, орга-
низацией поездок наших спортсменов. 
Рад, что дети с удовольствием ходят на 
тренировки, что юных спортсменов под-
держивают родители. У нас еще много 
планов, и мы нацелены на новые по-
беды, – говорит глава Администрации 
Большелогского сельского поселения 
Владимир Андреевич Еременко.

Спортивный клуб «Нива» – по-
настоящему уникальное образование 
для сельского поселения. Здесь и дети, 
и взрослые могут заниматься разными 
видами спорта, не тратя время на по-
ездки на тренировки в близлежащие 
города. За два года своей работы клуб 
сумел создать себе отличную репута-
цию, воспитав немало чемпионов и 
призеров соревнований, и, конечно же, 
стремится к новым вершинам. 

Ксения Жукова, 
фото из архива спортивного клуба «Нива»

На сегодняшний день Большелогское 
сельское поселение – одно из самых 
крупных и старейших в Аксайском рай-
оне. В поселение входят хутора Боль-
шой Лог, Камышеваха, Пчеловодный, 
поселки Реконструктор, Российский, 
Водопадный, Янтарный. При активной 
поддержке Правительства Ростовской 
области и главы Администрации Аксай-
ского района Константина Сергеевича 
Доморовского здесь ведется строи-
тельство и ремонт дорог, возведение 
социальных объектов, развитие инфра-
структуры. Одно из важнейших дости-
жений последнего времени – создание 
уникального спортивного клуба «Нива», 
воспитанниками которого уже стали 
около трех сотен детей и взрослых, 
проживающих на территории Больше-
логского сельского поселения. 

Подробнее об этом – в беседе с гла-
вой Администрации Большелогского 
сельского поселения Владимиром Ан-
дреевичем Еременко и руководителем 
спортивного клуба «Нива» Вячеславом 
Андреевичем Калашниковым. 

ЧТОБЫ ДЕТЯМ БЫЛО 
ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ 

Клуб «Нива» открылся два года на-
зад по инициативе главы Администра-
ции Большелогского сельского поселе-
ния Владимира Андреевича Еременко. 

– В крупных городах у детей и моло-
дежи, как правило, нет проблем с вы-
бором спортивных направлений, да и 
вообще хобби. К сожалению, сказать 
это о сельских поселениях нельзя. 
Сам неоднократно становился свиде-
телем того, что летом, во время кани-
кул, представителям подрастающего 
поколения попросту нечем заняться. 
Это всегда больно задевало меня. Так 
и пришла идея создать спортивный 
клуб, где можно было бы заниматься 
самыми разнообразными направлени-
ями, – рассказал В.А. Еременко. 

Созданию клуба предшествовала 
большая работа, начавшаяся с изуче-
ния инфраструктуры спортивных объек-
тов в сельском поселении. Их было че-
тыре: это спортивный зал и футбольное 
поле в поселке Реконструктор, стадион 
для пляжного футбола и площадка с ре-
зиновым покрытием в хуторе Большой 
Лог. Имелось также два участка для соз-
дания новых объектов спорта.

За счет средств бюджета Больше-
логского сельского поселения и благо-
даря спонсорской помощи предприни-
мателей оперативно навели порядок 
на всех спортивных объектах и в ад-
министративных помещениях: сдела-
ли косметический ремонт и поменяли 
электропроводку в спортивном зале, 
установили футбольные ворота, ба-
скетбольные щиты, что дало возмож-
ность сразу начать тренировки. 

В 2021 году началось строительство 
футбольного поля с искусственным по-
крытием в поселке Российском. Рельеф 
оказался с большим уклоном. Чтобы 
выровнять площадку, завозили грунт и 
укатывали его катками. Установили по 
периметру площадки в размеры фут-
больного поля бордюры и сделали ос-
нование из щебня – его потребовалось 
почти 2000 тонн. Позже здесь постелят 
искусственный газон. 

В тот же год завершили реконструк-
цию футбольного поля в Реконструк-
торе. Были проведены работы по вы-
равниванию площадки, поставлено 
ограждение, посеяна газонная трава. 
У болельщиков есть возможность под-

держать игроков: на спортивном объ-
екте расположена трибуна, рассчитан-
ная на 100–120 человек. 

В хуторе Большой Лог находится 
стадион для пляжного футбола с пес-
чаным покрытием, построенный по 
стандартам этой набирающей попу-
лярность игры.

Сейчас занятия спортивного клуба 
«Нива» проходят во всех хуторах и 
поселках Большелогского сельского 
поселения. Для этого приспособлены 
школьные залы и стадионы, площадки 
на открытом воздухе. Одним словом, 
используются все возможности, чтобы 
приобщать детей (да и взрослых тоже) 
к активному образу жизни.

СПАСИБО ТЕМ, КТО ПОМОГАЕТ 
«НИВЕ»

Спортивному клубу «Нива», поми-
мо главы Администрации Большелог-
ского сельского поселения Владими-
ра Андреевича Еременко, всяческую 
поддержку оказывают депутат За-
конодательного Собрания Ростов-
ской области Сергей Владимирович 
Рожков, генеральный директор ООО 
«Юг-Строй» Александр Андреевич За-
харов, директор ООО «ГОССП ЮР» 
(«Головной орган по сертификации 
сварочного производства Южного ре-
гиона») Дмитрий Витальевич Шахов, 
директор ООО «Мир Ремонта» Татья-

на Ивановна Шишкина, директор АО 
«Донской кирпич» Владимир Семено-
вич Бронштейн, а также Армен Армо-
евич Сафарян и Герман Анатолиевич 
Лопаткин, за что директор клуба В.А. 
Калашников выражает огромную бла-
годарность.

ОТ ФУТБОЛА ДО ФИТНЕСА 
И ЙОГИ 

Сегодня в муниципальном авто-
номном учреждении Большелогского 
сельского поселения «Спортивный 
клуб «Нива» можно заниматься самы-
ми разными видами спорта. Работают 
секции футбола, волейбола, баскет-
бола, художественной и спортивной 
гимнастики, акробатики, настольного 
тенниса, самбо, ушу, йоги. Тренировки 
проходят в спортзалах и на улице. 

– Мы стараемся давать ребятам воз-
можность развиваться в том направ-
лении, в котором им интересно. Если 
ребенок вдруг понял, что футбол ему 
больше не интересен, предлагаем дру-
гие варианты. Например, волейбол. Не 
понравился волейбол – добро пожало-
вать в баскетбол. Мы не зацикливаем-

ся на одном виде спорта, – говорит ру-
ководитель спортивного клуба «Нива» 
Вячеслав Андреевич Калашников. 

По словам В.А. Калашникова, сегод-
ня один из самых популярных видов 
спорта – это футбол. В него приходят 
дети в возрасте от трех до шестнад-
цати лет. Немало желающих также за-
ниматься волейболом (большинство 
воспитанников – это девочки, но есть и 
ребята). Гимнастикой также увлечены 
в основном юные принцессы. 

Присоединиться к тренировкам 
спортивного клуба «Нива» могут все 
желающие, независимо от возраста. 
Есть группы и для взрослых. 

– Мы тренируем и взрослые коман-
ды, которые играют на Первенстве Ро-
стовской области, – продолжает В.А. 
Калашников. – Если говорить о футбо-
ле, в Аксайском районе сильнее нашей 
взрослой футбольной команды нет: 
чемпионаты неизменно заканчиваются 
победой спортивного клуба «Нива». 

Взрослая команда клуба по футболу 
два года подряд становилась чемпи-
оном Аксайского района по футболу. 
А еще участвовала в соревнованиях 
на Кубок губернатора Ростовской об-
ласти – чемпионате по футболу среди 
команд Высшей лиги и вошла в пятер-
ку лучших команд нашего региона. 

Волейбольная команда и команда по 
настольному теннису, выступающие на 

Спартакиаде Дона, этом одном из са-
мых массовых спортивных мероприя-
тий нашего региона, ежегодно собира-
ющем десятки тысяч участников, тоже 
тренируются на базе клуба «Нива».

Кроме этого, для взрослых органи-
зована возможность заниматься фит-
несом. Эта группа была создана по 
просьбе жительниц Большелогского 
сельского поселения. Тренировки про-
ходят в комфортных условиях, в до-
брожелательной атмосфере. 

Есть чем похвалиться и юным спор-
тсменам. Так, футболисты 2014 года 
рождения выступали на Кубке Ростов-
ской области «Финал четырех», про-
ходившем в Ростове-на-Дону. Ребята 
получили не только положительные 
эмоции и впечатления, но и награды за 
активное участие в турнире. 

Воспитанники футбольного клуба 
«Нива» 2015 года рождения боролись 
за победу на турнире по мини-футболу 
«Кубок Дружбы», который проходил в 
хуторе Ленине, и заняли почетное тре-
тье место. Команды 2010–2011, а также 
2014–2015 и 2016–2017 годов рождения 
достойно показали себя на турнире 

«Кубок главы Администрации Больше-
логского сельского поселения». Ребята 
также вырвались на призовые места и 
были награждены кубками и медалями.

Юные гимнастки клуба «Нива» при-
нимали участие в Открытом первенстве 
по художественной гимнастике «Весен-
ние лучики» и «Донские звездочки», где 
заняли призовые места. Спортсмены, 
занимающиеся ушу-саньда, выступили 
на Чемпионате и Первенстве города 
Ростова-на-Дону. Воспитанники клуба 
стали победителями, а также завоева-
ли почетные третьи места. 

«Нива» – не только активный участ-
ник соревнований, но и их организатор. 
Так, в июле прошлого года стараниями 
спортивного клуба был проведен тур-
нир по футболу «Кубок главы Адми-
нистрации Большелогского сельского 
поселения» среди команд 2010–2011, 
2014–2015, 2016–2017 годов рожде-
ния, а в августе – турнир по футболу 
«Кубок Сергея Рожкова» среди команд 
2010–2011, 2014–2015, 2016–2017 го-
дов рождения. 

ХОРОШАЯ БАЗА И ТРЕНЕРЫ 
С БОЛЬШОЙ БУКВЫ 

В клубе «Нива» есть все необходи-
мые для занятий спортивные снаряды 
и инвентарь. Немаловажно и то, что 
для детей шьют форму. 

Благодаря поддержке главы Адми-
нистрации Большелогского поселения 
Владимира Андреевича Еременко и де-
путатов Собрания депутатов Больше-
логского сельского поселения клуб мо-
жет гордиться хорошей материальной 
базой, а юные спортсмены ни в чем не 
нуждаются. Здесь есть даже профес-
сиональная акробатическая дорожка, 
предназначенная для занятий спортив-
ной гимнастикой и акробатикой. 

Особая гордость клуба «Нива» – спе-
циальный спортивный класс, где есть 
телевизор. Здесь тренеры показывают 
своим воспитанникам их выступления 
на турнирах и соревнованиях, чтобы 
провести работу над ошибками, де-
монстрируют чемпионаты с имениты-
ми спортсменами. 

Тренеры клуба «Нива» – отдельная 
тема для разговора. Здесь работают 
не просто Профессионалы с большой 
буквы. Каждый из них по-настоящему 
предан выбранному делу, любит детей и 
умеет найти к ним подход – замотивиро-
вать, настроить на победу и успех. Од-
ним словом, здесь делают все для того, 
чтобы вырастить настоящих чемпионов. 

Все тренеры имеют не только спор-
тивную квалификацию, но и педагоги-
ческое образование. Многие настав-
ники – мастера спорта и кандидаты в 
мастера спорта. 

На сегодняшний день в клубе 
«Нива» с ребятами занимаются ше-
стеро спортивных наставников. Это 
тренеры по футболу Дмитрий Андрее-
вич Митин и Владимир Владимирович 
Шишкин, тренер по фитнесу Дмитрий 
Сергеевич Щепелев, мастер спорта по 
художественной гимнастике Татьяна 
Андреевна Севрюгина, тренер первой 
категории по ушу-саньда Сергей Вик-
торович Стешенко, тренер по самбо, 
дзюдо, джиу-джитсу Елладиос Иоси-
фович Попов. 

Вячеслав Андреевич уверен, что 
работа тренера не может ограничить-
ся только временем, проведенным с 
детьми на тренировке. Эта деятель-
ность требует от наставника дополни-

Успешные спортсмены и хорошие люди
В спортивном клубе «Нива» Большелогского сельского поселения не про-
сто растят чемпионов – здесь в каждом воспитывают важные человече-
ские качества. 
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А помог нам в этом глава Админи-
страции поселения Александр Гри-
горьевич Мацко, работающий в этой 
должности вот уже 15 лет. Мы встрети-
лись с главой в его рабочем кабинете, 
где и состоялся подробный разговор о 
сегодняшних реалиях этого во многом 
замечательного уголка Донского края.

– Александр Григорьевич, воз-
главляемое вами сельское поселе-
ние – в его составе 7 населенных 
пунктов – является одним из самых 
развитых и комфортных в Донском 
регионе. Как это получается, благо-
даря каким программам?

– Прежде всего, я бы выделил 
губернаторский проект «Сделаем 
вместе», направленный на решение 
вопросов местного значения. Его ос-
новной особенностью является тот 
факт, что жители Ростовской области, 
бизнес и власть становятся равно-
правными партнерами в реализации 
проекта, причем граждане самосто-
ятельно определяют направления 
расходования бюджетных средств, 
софинансируют выбранные объекты, 
участвуют в выполнении работ и кон-
тролируют их качество.

В этой программе мы участвуем 
уже два года. Решили попробовать – и 
сразу получилось. В поселке Красный 
Колос при участии инициативной груп-

пы и Собрания депутатов решили вы-
двинуть проект по обустройству дет-
ской игровой площадки. Со стороны 
инициативной группы собраны подпи-
си более половины голосов от общей 
численности жителей поселка. В свою 
очередь депутаты поселения оказали 
содействие по подготовке проекта, со 
стороны Администрации был сформи-
рован пакет документов и направлен 
в район для дальнейшего участия 
в областном конкурсе. С июня 2023 
года началось строительство детской 
площадки. ООО «Строй Рассвет» на 
безвозмездной основе выполнило ра-
боты по спилу аварийных деревьев. 
К осени все работы были завершены.

При прохождении экспертизы смета 
претерпела ряд изменений. В итоге по 
желанию жителей поселка на детской 
площадке появились две зоны – игро-
вая и спортивная.

В прошлом году мы выиграли ана-
логичный конкурс и в этом году нач-
нем строительство такой же детской 
площадки в поселке Ковалевка. А да-
лее, очевидно, по тому же пути пойдут 
в поселке Мускатном, жители которого 
уже изъявили желание поучаствовать 
в губернаторском проекте.

Стоимость каждого из проектов в 
рамках данной программы не должна 
превышать 3 млн рублей. Из них 2 млн 

Александр Григорьевич Мацко – 
уроженец города Батайска Ростовской 
области. Имеет два высших образова-
ния. Окончил Новочеркасское высшее 
военное училище связи и Военную ака-
демию имени М.В. Фрунзе. С 1975 по 
2008 годы служил в Вооруженных Си-
лах РФ на различных командных долж-
ностях. После этого работал помощни-
ком главы Администрации Аксайского 
района Ростовской области. С 13 авгу-
ста 2008 года – глава Администрации 
Рассветовского сельского поселения.

В связке с общественностью
Расстояние от Ростова-на-Дону до поселка Рассвет, если на федеральной 
автомагистрали М4 «Дон» нет пробок, можно проскочить на машине ми-
нут за десять. Место бойкое: выезд на Москву. Без сомнения, миллионы 
человек, двигающие «на юга» и обратно, замечали на въезде в поселок 
вывеску «Рассвет» и, не сбавляя скорости, проносились мимо. Сколько 
раз и мы делали так же. Пока не решили, наконец, свернуть со столбовой 
дороги и рассказать и о поселке, и о Рассветовском сельском поселении, 
административным центром которого он является.

берет на себя областной бюджет, а 
остальное должны найти инициаторы 
проекта. Таковы условия софинанси-
рования. Кому-то лимиты на каждый 
проект могут показаться скромными. 
Не буду спорить. Скажу одно: с буду-
щего года лимиты могут вырасти до 4 
млн, при этом доля областного бюд-
жета составит 3 млн рублей. А значит, 
можно будет браться за более мас-
штабные дела. В общем, я убежден 
в том, что программа «Сделаем вме-
сте» – это самый перспективный путь 
для социального развития села.

Мы планируем участие в конкурсе 
проектов и в рамках другой госпро-
граммы, по линии Минсельхоза – 
«Комплексное развитие сельских 
территорий». В рамках программы 
«Комфортная городская среда» бла-
гоустроили сквер в поселке Рассвет, а 
также при поддержке бизнеса и с уча-
стием бюджета нашего поселения нам 
удалось оборудовать любимое место 
отдыха рассветовцев детскими пло-
щадками, в планах – оснастить сквер 
тренажерами. 4 ноября 2023 года, в 
День народного единства, прошло 
торжественное открытие сквера. Есть 
и другие проекты, сейчас мы готовим 
соответствующую проектно-сметную 
документацию, чтобы начать их реа-
лизацию уже в следующем году.

– Далеко не каждое сельское по-
селение может гордиться тем, что 
на его территории есть детская 
школа искусств. А в Рассвете такая 
школа есть, причем она стала од-
ним из ведущих учреждений систе-
мы музыкально-художественного и 
эстетического образования Ростов-
ской области.

– Да, мы по праву можем гордить-
ся этим. В школе созданы все усло-
вия для творческого развития детей. 
В 2019 году школа стала лауреатом 
Всероссийского конкурса «Образо-
вательная организация XXI века», а 
в 2023 году – лауреатом областного 
конкурса «Лучшая детская школа ис-
кусств – 2023». Здесь занимаются 
560 детей в возрасте от 3 до 18 лет. 
И не только из Рассветовского посе-
ления, но и со всего Аксайского рай-
она, включая город Аксай. Обучение в 
учреждении осуществляется по 7 на-
правлениям.

– Александр Григорьевич, вам 
как бывшему военному, коман-
довавшему в звании полковника 
целой бригадой, наверняка очень 
близко то, что происходит сразу же 

за пределами Ростовской области 
– в зоне специальной военной опе-
рации на Украине. Что делается на 
уровне поселения, чтобы помочь 
нашим бойцам, чтобы приблизить 
нашу победу?

– Помощь участникам СВО явля-
ется одной из главных наших задач. 
Причем кровных задач: с территории 
нашего сельского поселения осенью 
2022 года призваны на военную служ-
бу по мобилизации 26 человек. Соз-
дана инициативная группа из числа 
депутатов нашего поселения, а так-
же волонтерская группа поддержки 
участников СВО и членов их семей. 
Проведен мониторинг среди членов 
семей мобилизованных с целью вы-
явления их проблем и насущных по-
требностей – для их дальнейшего 
решения.

На территории нашего поселения 
расположены несколько воинских ча-
стей, принимающие участие в СВО. 
Мы с ними поддерживаем тесное вза-
имодействие и стараемся оперативно 
помочь по первой же просьбе. Приоб-
ретаем и отправляем то, что необхо-
димо нашим ребятам в зоне спецопе-
рации. Не оставляем без внимания и 
семьи военнослужащих, мобилизо-
ванных с нашей территории.

Сначала мы отправляли посылки 
нашим бойцам через военную почту. 
Но это выходило очень долго, посыл-
ки были в пути порядка двух месяцев. 
В итоге мы пошли по другому пути: 
отвозим посылки непосредственно в 
воинские части – с фамилиями адре-
сатов. В итоге срок доставки посылок 
сократился до одной недели. Вполне 
приемлемо! Мы также посещаем на 
дому тех, кто прибыл с передовой с 
ранениями, кто после госпиталя вы-
писан на реабилитацию. Помогаем по 
заявкам и просьбам командиров во-
инских частей. Шлем в их расположе-
ние различное электрооборудование 
– те же бензопилы, продукты питания, 
одежду, палатки и многое другое.

Весь бизнес и предприниматели, ко-
торые находятся на территории наше-
го поселения, немедленно откликают-
ся на такие просьбы. Ни одного отказа 
еще не было. Всего же в прошлом году 
участникам СВО силами рассветов-
цев была оказана помощь более чем 
на 3 млн рублей. Кроме того, наши по-
селения еще наполняют своими взно-
сами специальный фонд губернатора 
Ростовской области, нацеленный на 
помощь участникам СВО.

– А есть ли у Администрации по-
селения помощники в этом важном 
деле? Кто конкретно отвечает за 
консолидацию бизнеса на добрые 
и важные социальные дела?

– Активную помощь в решении са-
мых различных социальных вопросов 
нам оказывает общественный фонд 
«Совет директоров по развитию Рас-
световского сельского поселения», 
председателем которого является Ва-
дим Владимирович Кузнецов, а также 
руководство ООО «Станица». Совет 
директоров был создан еще 15 лет на-
зад для решения таких вопросов, как 
помощь малоимущим и многодетным 
семьям, нашим творческим коллек-
тивам в их поездках на выступления 
в другие города. Благодаря такому 
спонсорству наш самодеятельный кол-
лектив «Горизонт» смог побывать на 
конкурсе в Санкт-Петербурге, где стал 
одним из призеров. Недавно ему было 
присвоено звание «Образцовый само-
деятельный коллектив». До 2022 года 
Совет директоров финансировал от-
правление спортсменов поселения на 
соревнования в Германию, где наши 
юниоры заняли второе место. Совет 
оплачивает аналогичные поездки спор-
тсменов на соревнования по России.

У Совета свой расчетный счет в бан-
ке, он является юридическим лицом. 
Многие обращения, которые поступа-
ют в Администрацию поселения, мы 
переправляем в Совет директоров, а 
там уже решают, кому и чем помочь.

Речь идет о подарках малоимущим 
к различным датам и праздникам – 
Новому году, 8 Марта, Дню инвалида, 
Дню пожилого человека и так далее. 
Помощь оказывается и в финансиро-
вании проведения различных меро-
приятий и праздников. Очень помогают 
нам наши депутаты. Так, депутат За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Сергей Владимирович Рожков 
закупил для наших воинов обувь – бо-
лее 2 тысяч пар, а также приборы ноч-
ного видения.

Перед Администрацией нашего по-
селения стоит очень много самых раз-
нообразных задач. Я убежден в том, что 
решить их можно лишь с привлечением 
к делу самих жителей. Именно поэтому 
стараемся вовремя замечать их ини-
циативы и способствовать реализации 
наиболее перспективных из них.

Геннадий Громов,
фото предоставлены Администрацией 

Рассветовского сельского поселения

Посылки на фронт.

Детская игровая площадка.

Открытие сквера в поселке Рассвет.Ансамбль танца «Горизонт» Рассветовского сельского Дома культуры.



п а р л а м е н т с к и й

Д
О
Н
АТ Е Л . :  8  ( 8 6 3 )  2 2 1 - 5 7 - 0 2

W W W. V E S T N I K D O N A . R U
О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

№  1  ( 1 9 5 )  Я Н В А Р Ь  2 0 2 48

Ежемесячная рекламно-информа-
ционная газета 
«Парламентский вестник Дона»

№1 (195) январь 2024 года
Учредители: Щелкун С.С., Щелкун Л.А.
Главный редактор: Щелкун С.С.
Газета зарегистрирована Управлением 
Федеральной службы по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и 

массовых коммуникаций по Ростовской 
области.
Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 
61-00533 от 23 марта 2011 г.
Издатель: ИП Щелкун Сергей Сергеевич
344092, г. Ростов-на-Дону, ул. Старто-
вая, 3/11, оф. 4.
Тел. (863) 221-57-02.
Редакция газеты «Парламентский вест-
ник Дона»

Адрес редакции: 
344092, г. Ростов-на-Дону, ул. Старто-
вая, 3/11, оф. 4.
Тел. (863) 221-57-02.
E-mail: delta010@mail.ru
Отпечатано в типографии ООО «Военный 
вестник» по адресу: 
344000, г. Ростов-на-Дону, ул. Таганрог-
ская, 92.
Тел.: (863) 240-60-85, 

262-33-22, 262-40-95.
31.01.2024 г.
Заказ № 52
Подписано в печать 31.01.2024 г.
по графику – 10.00, 
фактически – 10.00.
Тираж – 10 000 экз.
Электронная версия газеты: 
www.vestnikdona.ru
Перепечатка материалов без ссылки на 

газету «Парламентский вестник Дона» 
запрещена.
За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет. 
Мнения авторов публикаций не всегда 
совпадают с позицией редакции.
Выражаем благодарность пресс-службе 
Законодательного Собрания Ростовской 
области за содействие.
Распространяется бесплатно

Согласно представленному докладу, в 2023 
году на поддержку сельскохозяйственного про-
изводства было направлено 5,7 млрд рублей, из 
них на поддержку растениеводства – 2,9 млрд ру-
блей, животноводства – 1,4 млрд рублей, на при-
обретение техники – 628 млн рублей.

Господдержка содействовала развитию отрас-
ли – за 11 месяцев производство сельхозпродук-
ции увеличилось на 6,5%, не наблюдалось сниже-
ния экономической активности по предприятиям. 
Несмотря на сложившиеся экономические усло-
вия, сохранились объемы отгрузок продукции 
сельского хозяйства по всем основным товарным 
позициям, были увеличены объемы производства 
в пищевой промышленности.

Больше всего на Дону выпустили молочной 
продукции: творога – больше на 30%, кисломо-
лочных продуктов – на 25%, масла сливочного 
– на 13%, сыров – на 11,5%. Мясных полуфабри-
катов произвели на 9% больше, растительного 
масла – на 4%, хлебобулочных изделий длитель-
ного и недлительного хранения – на 19% и 7% со-
ответственно.

Что касается наступившего 2024 года, то на ре-
ализацию программы развития сельского хозяй-
ства предусмотрено за счет средств федераль-
ного и областного бюджетов 5,8 млрд рублей, а 
вместе с финансированием мероприятий в рам-

ках госпрограммы комплексного развития сель-
ских территории поддержка составит 8,6 млрд 
рублей.

В 2024 году приоритетными направлениями го-
споддержки из областного бюджета по-прежнему 
остаются техническая модернизация, восстанов-
ление плодородия почв, развитие животноводства.

– По всем основным показателям мы видим 
заметное продвижение вперед. Это касается 
производства зерна, подсолнечника, молочной 
и мясной продукции, выпуска безалкогольной 
продукции. В прошлом году на Дону было реали-
зовано пять инвестиционных проектов. Поэтому 
я считаю, что Министерством сельского хозяй-
ства и продовольствия Ростовской области была 
проделана очень серьезная работа. Но на этом 
успокаиваться не нужно, есть еще много задач, 
требующих решения. Безусловно, нынешняя це-
новая политика в отношении зерна нас не устра-
ивает. Но могу сказать, что мы находим понима-
ние в этом вопросе с федеральным центром и 
совместно работаем над тем, чтобы изменить 
ситуацию к лучшему, – прокомментировал Вя-
чеслав Василенко.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Вячеслав Василенко: 
«По всем направлениям 
сельского хозяйства мы видим 
существенный рост»

В Правительстве Ростовской об-
ласти подвели итоги работы 
регионального Министерства 
сельского хозяйства за 2023 год, 
а также обсудили задачи на те-
кущий год. В совещании принял 
участие заместитель председате-
ля Законодательного Собрания 
Ростовской области – председа-
тель комитета по аграрной поли-
тике Вячеслав Василенко (фрак-
ция «Единая Россия»).

На собрании выступил первый заме-
ститель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель коми-
тета по строительству Сергей Михалев 
(фракция «Единая Россия»).

Сергей Михалев отметил, что Со-
вет муниципальных образований 
Ростовской области является эф-
фективной площадкой по развитию 
лучших практик в работе муниципа-
литетов, по взаимодействию между 
различными уровнями власти.

– Вы проводите хорошую работу в 
рамках единой вертикали публичной 
власти, закрепленной конституци-
онными поправками 2020 года. Это 
правильный путь для решения всех 
проблем на местах, которых дей-
ствительно немало, – подчеркнул 

первый вице-спикер Донского парла-
мента.

Сергей Михалев обратил внима-
ние, что по результатам прошло-
годних выборов депутатский корпус 
Законодательного Собрания обно-
вился более чем наполовину, но в 
законотворческой работе обеспече-
на преемственность.

Депутаты продолжают развивать 
комплекс социальных мер поддерж-
ки семей с детьми, других социально 
значимых категорий граждан. Осо-
бое внимание уделяется поддержке 
участников специальной военной 
операции и членов их семей. Для 
этой категории граждан в 2023 году 
в областном законодательстве было 
установлено дополнительно девять 

новых мер поддержки. В этой рабо-
те Донской парламент тесно взаи-
модействует с федеральной парла-
ментской группой по вопросам СВО, 
в которой участвует сенатор от Зако-
нодательного Собрания Ростовской 
области Ирина Рукавишникова.

Первый вице-спикер Донского пар-
ламента рассказал об отдельных 
законодательных решениях, приня-
тых в 2023 году, которые имеют не-
посредственное отношение к муни-
ципальным образованиям, а также 
поделился ближайшими планами на 
будущее.

В частности, взаимодействие За-
конодательного Собрания Ростов-
ской области с Советом муници-
пальных образований получит более 

сильное нормативное закрепление. 
Уже в феврале планируется внести 
изменения в областной закон о мест-
ном самоуправлении. Предлагает-
ся обязать органы государственной 
власти Ростовской области направ-
лять в Ассоциацию «Совет муници-
пальных образований» все проекты 
законов, которые затрагивают во-
просы или полномочия местного са-
моуправления.

– Наступивший 2024 год для За-
конодательного Собрания – юби-
лейный. Донскому парламенту ис-
полняется 30 лет. За эти годы органы 
местного самоуправления прошли 
несколько непростых периодов. Но 
история и практика показали – толь-
ко сохраняя единство подходов и 

тесное взаимодействие между об-
ластным и муниципальным уровнем, 
можно решать проблемы и добивать-
ся нужных результатов, которых в 
целом от органов власти ждут люди, 
– заключил Сергей Михалев.

Ассоциация муниципальных обра-
зований Ростовской области создана 
в 1998 году, а в 2006 году была пре-
образована в Совет муниципальных 
образований Ростовской области. 
В ее состав входят 463 муниципали-
тета области: 12 городских округов, 43 
муниципальных района, 17 городских 
поселений и 391 сельское поселение.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Сергей Михалев: 
«Сохраняя тесное взаимодействие между 
областными и муниципальными органами власти, 
можно добиться нужных результатов»

Депутаты Донского парламента приняли участие в общем собрании Ассоциации «Совет муни-
ципальных образований Ростовской области», на котором были подведены итоги 2023 года и 
определены задачи на текущий год.

Согласно представленному докладу, в 2023 
году в рамках регионального проекта «Сохра-
нение лесов» завершены работы по лесовос-
становлению на площади 1900 га. На эти цели 
из федерального бюджета было выделено 
116,5 млн рублей. В сфере лесного хозяйства 
созданы и функционируют 21 лесопожарная 
станция на наиболее пожароопасных террито-
риях лесничеств; обеспечена круглогодичная 
работа системы видеонаблюдения за лесными 
и ландшафтными пожарами (86 камер). Кроме 
того, в результате осуществления федераль-
ного государственного лесного надзора в 2023 
году отмечается снижение количества незакон-
ных рубок деревьев на 43%; объема незаконно 
заготовленной древесины на 48%; вреда от не-
законных рубок деревьев на 14%.

В рамках регионального проекта «Сохра-
нение уникальных водных объектов» разра-
ботаны проектно-сметные документации на 
расчистку реки Черной в Шолоховском районе 
и на расчистку балки Большая Черепаха в Та-
ганроге. Завершена расчистка реки Ольховой в 
Кашарском районе.

В 2023 году за счет средств областного бюд-
жета выполнен мониторинг загрязнения водных 
объектов на трансграничных участках 11 рек; 
государственный мониторинг участков 21 во-
дного объекта; капитальный ремонт гидротех-
нического сооружения – плотины Соколовского 
водохранилища на реке Кундрючей Красносу-
линского района.

Министерством реализованы мероприятия 
по государственному мониторингу атмосфер-

ного воздуха в 12 городах Ростовской области. 
Наблюдения осуществлялись посредством 18 
федеральных стационарных постов. Актуали-
зирован региональный план адаптации к изме-
нениям климата в Ростовской области.

Реализованы мероприятия по сохранению 
объектов животного мира и среды их обитания. 
Так, в 2023 году в естественную среду обитания 
на территории области выпущено 38 ланей, 73 
благородных оленя, 11 тысяч уток-крякв, 3426 
фазанов, 100 серых гусей. На территории охот-
ничьих угодий Ростовской области наблюдается 
рост численности по всем видам копытных жи-
вотных к предыдущему году в среднем на 3,5%.

– Работу Министерства природных ресурсов 
и экологии Ростовской области за прошлый год 
в целом я оцениваю положительно. Но, безус-
ловно, есть отдельные направления, по кото-
рым необходимо усилить работу. Например, по 
оздоровлению реки Дон. Как известно, есть фе-
деральный проект, он утвержден был два года 
назад, и хотелось бы ускорить его реализацию. 
Также важно увеличить количество саженцев, 
выращиваемых на территории Ростовской об-
ласти. Мы должны прекратить их закупку в 
других регионах. В настоящее время на Дону 
создано два питомника, но этого крайне недо-
статочно, чтобы обеспечить лесоматериалом 
потребности Ростовской области, – прокоммен-
тировал Вячеслав Василенко.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Вячеслав Василенко: 
«Работу Министерства природных 
ресурсов и экологии в 2023 году 
оцениваю положительно»
В Правительстве Ростовской области подвели итоги работы реги-
онального Министерства природных ресурсов и экологии за 2023 
год, а также обсудили задачи на текущий год. В совещании при-
нял участие заместитель председателя Законодательного Собра-
ния Ростовской области – председатель комитета по аграрной 
политике Вячеслав Василенко (фракция «Единая Россия»).


